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В преддверии четвертой годовщины начала 
Отечественной 44-дневной войны Азербайд-
жана за освобождение своих территорий от 
оккупации мы вспоминаем и о тех событиях, 
которые непосредственно предшествовали 
Великой Победе. К ним относится и пресече-
ние Азербайджанской армией диверсии, осу-
ществленной Арменией в августе 2020 года.

Тенденция сокращения численности граж-
дан, получающих трудовую пенсию, никак 
не связана с адресатами трудовой пенсии по 
возрасту. По состоянию на июль нынешнего 
года их ряды увеличились еще на 22 тысячи 
человек, сообщает Государственный фонд со-
циальной защиты. 

В мае в Азербайджане стартовала Волонтер-
ская программа председательства нашей стра-
ны в COP29, был запущен процесс регистра-
ции потенциальных волонтеров для участия 
в 29-й сессии Конференции сторон Рамочной 
конвенции ООН об изменении климата, ко-
торая пройдет в Баку в ноябре. Но кто они, 
волонтеры Азербайджана, и как зарождалось 
это движение в нашей стране?

НЕУСВОЕННЫЙ 
УРОК АВГУСТА-2020 

ПЕНСИОННЫЙ 
КАЛЬКУЛЯТОР 
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В последние 30 лет наша 
страна проводит незави-
симую и принципиальную 
политику, опирающуюся 
прежде всего на нацио-
нальные интересы Азер-
байджана, а также на нор-
мы международного права.

Международное сообщество 
знает нашу страну как от-
ветственного и надежного 
партнера. Из-за верности 
данному слову и твердости в 
его исполнении наша страна 
пользуется в мире большим 
уважением и доверием.

Президент Азербайд-
жанской Республики 
Ильхам Алиев посетил 
Узбекистан c государ-
ственным визитом. 
Главами государств 
был подписан 
Договор о союзниче-
ских отношениях. 

СТАВИТ ВЫСОКИЕ ЦЕЛИ

«Написанная сегодня история 
будет воплощаться во благо наро-
дов Азербайджана и Узбекиста-
на», – сказал Президент Шавкат 
Мирзиеев по итогам переговоров с 
Президентом Ильхамом Алиевым, 
подчеркнув, что его страна мало с 
кем имеет союзнические отноше-
ния, но ни с одной страной до сих 
пор еще не был подписан такой 
договор за столь короткий период. 

Среди подписанных в Ташкенте 
документов есть и план действий 
по туризму, и дорожная карта по 
культурно-гуманитарному сотруд-
ничеству, и протокол о сотрудни-
честве в сфере образования и др. 
В рамках визита также были под-
писаны документы о межрегио-
нальном сотрудничестве между 
городами Баку и Ташкент, Бейля-
ган и Шахрисабз, Губа и Джизак.

ВО БЛАГО БЛИЗКИХ НАРОДОВ 

ВАЖНЕЙШИЕ ДОКУМЕНТЫ 

ДОСТИЖЕНИЯ НАШЕЙ СТРАНЫ В МЕЖДУНАРОДНОЙ ПОЛИТИКЕ

БАКУ – ТАШКЕНТ:

СЕКРЕТ УСПЕХА МЕХРИБАН АЛИЕВОЙ

АЗЕРБАЙДЖАН

По линии Фонда Гейдара Алиева построены 
сотни школ, десятки больниц, в новые кварти-
ры въехали тысячи семей шехидов и инвали-
дов войны. А с окончанием Отечественной 
войны в освобожденном Карабахе начался 
этап Великого Созидания, во главе которого 
вместе с Президентом встала Мехрибан ханым. 

Для Мехрибан Алиевой наиболее дорогой на-
градой является орден «Гейдар Алиев», которым 
она была награждена в 5 году за плодотвор-
ную деятельность в развитии культуры, образо-
вания, здравоохранения и спорта в Азербайджа-
не, за широкую пропаганду в мире культурного 
наследия азербайджанского народа.

Накануне юбилея первого ви-
це-президента Азербайджана 

Мехрибан Алиевой своими мыс-
лями о выдающейся дочери 

азербайджанского народа поде-
лилась народный писатель Азер-

байджана Эльмира Ахундова.

Главная 
интрига 
сезона

ОФИЦИАЛЬНЫЕ 
СОЮЗНИКИ
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Заявка 
в БРИКС

Учения
«Золотой орел»

Азербайджан подал официальную заяв-
ку на вступление в БРИКС. Об этом сооб-
щил пресс-секретарь МИД Азербайджа-
на Айхан Гаджизаде.
3 июля в рамках саммита Шанхайской 
организации сотрудничества в Астане 
была принята «Совместная декларация 
об установлении стратегического 
партнерства между Азербайджаном и 
КНР». Согласно пункту 4.5 декларации 
азербайджанская сторона выразила же-
лание вступить в БРИКС, а китайская – 
приветствовала участие Азербайджана в 
сотрудничестве.
БРИКС – межправительственная орга-
низация, в которую входят Бразилия, 
РФ, Индия, Китай, ЮАР, Египет, Эфио-
пия, Иран и ОАЭ.

В горах Джунгарского Алатау стартовали 
совместные тактико-специальные уче-
ния «Алтын кыран – 2024» («Золотой 
орел – 2024») с участием военнослужа-
щих Азербайджана и Казахстана. 
Военнослужащие выполнили разве-
дывательные задачи в горной местно-
сти со сложным рельефом.
В ходе учений основное внимание уделе-
но совершенствованию тактических на-
выков личного состава при выполнении 
боевой задачи и дальнейшему повыше-
нию боеспособности подразделений.

Свобода 
для Бонайре
В Баку состоялась конференция «Путь 
самоопределения острова Бонайре в Ге-
неральной Ассамблее ООН через Баку», 
организованная Бакинской инициа-
тивной группой и Движением за права 
человека и перемены Бонайре.
В завершение конференции исполни-
тельный директор БИГ Аббас Аббасов 
отметил, что Бонайре ищет поддержки 
у международного сообщества в обе-
спечении права местного народа на 
самоопределение. «Мы призываем ге-
нерального секретаря ООН и входящие 
в организацию страны к солидарности 
и поддержке этой благородной борьбы. 
Также призываем присоединиться к 
семи Карибским островам в качестве 
соавторов резолюции по делу Бонайре. 
Эта резолюция призывает к включению 
Бонайре в список несамоуправляемых 
территорий ООН, передав его под ох-
рану Специального комитета ООН по 
деколонизации», – сказал он.

Президент Азербайджана 
Ильхам Алиев в заявлении для 
прессы особо отметил стреми-
тельное развитие братской стра-
ны. «Хорошеют города, активно 
развивается промышленность», 
– сказал глава Азербайджанско-
го государства. Он также подчер-
кнул, что «сегодня Узбекистан 
стал страной с очень весомым 
политическим авторитетом не 
только в регионе, но и в мировом 
масштабе». 
В ходе встречи с Шавкатом Мир-
зиеевым Ильхам Алиев обсудил 
проект по созданию предприя-
тия легкой промышленности в 
освобожденном от оккупации 
городе Ханкенди.
«Это еще один символ братства 
и дружбы наших народов. Мы 
всегда – и в годы оккупации, и в 
годы второй Карабахской войны, 
и после – ощущали братскую 
поддержку всего узбекского на-
рода. Я сегодня также об этом 
говорил, Узбекистан был первой 
страной, которая по инициативе 
Президента оказала нам не толь-
ко моральную поддержку, но 
и поддержку в восстановлении 
освобожденных территорий», – 
отметил глава государства. 
Президент Ильхам Алиев также 
заявил о необходимости увели-
чивать капитал Азербайджа-
но-узбекского инвестиционного 
фонда, ибо мы «как братья, как 
союзники идем уверенно, до-
стойно, плечом к плечу и будем 
также идти вперед».
Таким образом, у нашей страны 
отныне есть еще один надежный 
стратегический союзник. А это 
говорит о том, что настало время 
для решения самых амбициоз-
ных задач. 

На встрече было выра-
жено удовлетворение 
тем, что отношения 
между Азербайджаном 
и Узбекистаном имеют 
стратегический и со-
юзнический характер, 
обсуждены вопросы 
сотрудничества в энерге-
тической, транспортной, 
туристической сфере, 
состоялся обмен мнения-
ми по ряду актуальных 
международных и регио-
нальных вопросов.

ВО БЛАГО 
БЛИЗКИХ НАРОДОВ 
«Написанная сегодня 
история будет вопло-
щаться во благо на-
родов Азер-
байджана 
и Узбеки-
стана», – 
сказал в 
своем за-
явлении 
для прес-
сы Пре-

зидент Шавкат Мирзиеев 
по итогам переговоров с 
азербайджанским колле-
гой Ильхамом Алиевым, 
подчеркнув, что его стра-
на мало с кем имеет со-
юзнические отношения, 
но ни с одной страной 
до сих пор еще не был 
подписан такой договор 
за столь короткий период 
времени. 
«Сегодня мы стали офи-
циально союзниками. 
Это на самом деле, согла-

шусь, исто-
рический 

момент. 
Дого-
вор о 
союзни-

ческих 
отно-

шениях – это высший 
международный доку-
мент, который могут 
подписать две страны. И 
сегодня в Ташкенте мы 
на самом деле пишем 
новую даже не главу, а 
книгу наших отноше-
ний», – сказал в свою 
очередь в заявлении для 
прессы Президент Азер-
байджана Ильхам Алиев, 
добавив, что этот шаг бу-
дет определять на все по-
следующие годы и наши 
отношения, и во многом 
региональную политику.
Президенты провели пер-
вое заседание Высшего 
межгосударственного со-
вета Азербайджана и Уз-
бекистана, а также встре-
тились с представителями 
деловых кругов двух 
стран, что свидетельству-

ет о том, что намерения 
у руководителей двух 

государств самые 
серьезные 

и рассчитаны 
на долгую 

перспективу.

Один только перечень 
подписанных в ходе ви-
зита азербайджано-уз-
бекских документов 
свидетельствует о том, 
что страны намерены 
и дальше развивать 
всеобъемлющее взаи-
модействие. Ну а самым 
главным в этом списке 
стало «Соглашение о 
союзнических отноше-
ниях между Азербайд-
жанской Республикой 
и Республикой Узбе-
кистан», положившее 
начало нашим поли-
тическим отношениям 
на новом уровне. Этот 
документ скрепили 

подписями Президент 
Азербайджанской Ре-
спублики Ильхам Алиев 
и Президент Республи-
ки Узбекистан Шавкат 
Мирзиеев. Главами 
государств было также 
принято «Постановле-
ние первого заседания 
Высшего межгосу-
дарственного совета 
Азербайджанской Ре-
спублики и Республики 
Узбекистан».
Среди подписанных 
документов есть и план 
действий по туризму, и 
дорожная карта по куль-
турно-гуманитарному 
сотрудничеству, и про-

токол о сотрудничестве 
в сфере образования, и 
программа по оказанию 
услуг гражданам и со-
циальным инновациям 
и др.
В рамках визита также 
были подписаны доку-
менты о межрегиональ-
ном сотрудничестве 
между городами Баку 
и Ташкент, Бейляган 
и Шахрисабз, Губа и 
Джизак и «Соглашение 
об основных условиях 
между Государственной 
нефтяной компанией 
Азербайджанской Ре-
спублики и АО «Узбек-
нефтегаз».

23 августа в государственной резиденции «Куксарой» в Таш-
кенте состоялась официальная встреча Президента Азер-
байджанской Республики Ильхама Алиева, прибывшего в 
Узбекистан с государственным визитом, с Президентом Ре-
спублики Узбекистан Шавкатом Мирзиеевым.

МЫ ВСЕГДА ОЩУЩАЛИ БРАТСКУЮ ПОДДЕРЖКУ ВСЕГО УЗБЕКСКОГО НАРОДА

Пришло время 
для решения 

амбициозных задач

Подписаны важнейшие документы 
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ТАМИЛЛА НУРИЕВА



Двухдневный визит 
Владимира Путина в 
Азербайджан по пригла-
шению азербайджанской 
стороны имел самый вы-
сокий государственный 
статус в соответствии с 
существующим диплома-
тическим протоколом. 
Президент Азербайджа-
на Ильхам Алиев привет-
ствовал высокого гостя в 
своей загородной рези-
денции в Загульбе, где 
встречают самых дорогих 
гостей. В ходе перегово-
ров обсуждались вопросы 
дальнейшего развития 
российско-азербайджан-
ских отношений страте-
гического партнерства 
и союзничества, а также 
актуальные междуна-
родные и региональные 
проблемы.

НОВЫЕ 
СОВМЕСТНЫЕ 
ПРОЕКТЫ
В самый канун визита 
главы российского госу-
дарства в Азербайджан 
вице-премьер РФ Алек-
сандр Новак в интервью 
RT заявил, что Россия 
и Азербайджан рассма-
тривают возможность 
реализации новых со-
вместных проектов, в 

том числе на Каспийском 
шельфе. 
По словам вице-премье-
ра, у РФ и Азербайджана 
давние связи в газовой 
сфере, в нефтегазовой, 
реализуются совместные 
проекты. При этом А.Но-
вак сослался в частности 
на такой известный про-
ект, как « ахдениз», где 
«российская компания 
«Лукойл» имеет почти 
20%, вложила большой 
объем инвестиций. У нас 
есть проекты, касающи-
еся поставок нефти, не-
фтепродуктов».
Конечно же, энергети-
ческая составляющая 
занимала на встрече двух 
лидеров особое место, 
но не только. Как сказал 
в своем заявлении для 
прессы Президент 
Азербайджана 
Ильхам Али-
ев, стороны 
подробно 
обсудили ши-
рокий спектр 

межгосударственных от-
ношений. По его словам, 
«достаточно посмотреть 
на состав делегаций, 
чтобы увидеть, что сфера 
деятельности межгосу-
дарственных структур на 
самом деле достаточно 
обширна». Стороны де-
тально проанализирова-
ли вопросы, связанные с 
торгово-экономическими 
отношениями. «Рост то-
варооборота и в прошлом 
году, и за шесть месяцев 
этого года говорит о боль-
шом потенциале сотруд-
ничества. В прошлом году 
мы перешагнули рубеж в 
4 миллиарда долларов и 
обменялись мнениями о 
том, что, естественно, это 
не предел», – сказал гла-
ва государства.

МЫ ДРУЗЬЯ 
И СОЮЗНИКИ

О дружественном и 
союзническом ха-
рактере азербайджа-

но-россий-
ских 

отно-
ше-

ний говорят и принятые 
документы, в первую 
очередь Совместная де-
кларация президентов.

то же касается поло-
жений Декларации о 
союзническом взаимо-
действии, подписанной 
в феврале 2022 года, то 
они успешно реализуют-
ся. Ибо, как сказал Пре-
зидент Ильхам Алиев, 
наши страны действуют 
как союзники, как дру-
зья, как близкие партне-
ры и соседи.
Об этом свидетельствует 
и тот факт, что в Азер-
байджане существует 324 
школы с обучением на 
русском языке, где полу-
чают образование около 
160 тысяч учащихся. Бо-
лее 800 тысяч учеников 
изучают русский язык 
как второй. 
«В 26 вузах Азербайд-
жана существуют отде-
ления на русском языке, 
в которых обучается 
более 15 тысяч студентов. 
Успешно функциониру-
ют филиалы МГУ имени 
М.В.Ломоносова и Меди-
цинского университета 
имени И.М.Сеченова. 
Сегодня также мы обсу-
дили вопрос развития 

отношений в сфере об-
разования», – сказал 
глава государства.
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Государственный визит Президента России в Азербайджан имеет исключительную важ-
ность для двусторонних отношений. Об этом заявил Президент Азербайджана Ильхам 
Алиев на встрече с российским коллегой Владимиром Путиным в расширенном составе.

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ВИЗИТ ПРЕЗИДЕНТА РОССИИ ВЛАДИМИРА ПУТИНА В БАКУ  

АЗЕРБАЙДЖАН – РОССИЯ:  АЗЕРБАЙДЖАН – РОССИЯ:  
БОЛЬШОЙ ПОТЕНЦИАЛ СОТРУДНИЧЕСТВАБОЛЬШОЙ ПОТЕНЦИАЛ СОТРУДНИЧЕСТВА
АЗЕРБАЙДЖАН – РОССИЯ:  АЗЕРБАЙДЖАН – РОССИЯ:  

БОЛЬШОЙ ПОТЕНЦИАЛ СОТРУДНИЧЕСТВАБОЛЬШОЙ ПОТЕНЦИАЛ СОТРУДНИЧЕСТВА
МАРЬЯМ ГУЛАМОВА

После того как Азербайджан пол-
ностью восстановил свой сувере-
нитет и территориальную целост-
ность, в регионе создалась новая 
ситуация, которая открыла новые 
возможности для установления 
прочного и долгосрочного мира 
на Южном Кавказе. Как заявил 
Ильхам Алиев, теперь «от тесного 

взаимодействия между Россией и 
Азербайджаном во многом зави-
сят стабильность и безопасность 
всего Южно-Кавказского регио-
на».
На встрече были подробно обсуж-
дены реализация проекта «Се-
вер-Юг», который имеет исклю-
чительное значение и для наших 

межгосударственных отношений, 
а также для вопросов, связанных 
с региональными транспортными 
коридорами и путями.
Стороны также обменялись мне-
ниями по вопросу, который беспо-
коит обе стороны, а именно – эко-
логической ситуации на Каспии, 
его катастрофического обмеления. 

Cтабильность и безопасность

«Россия придает большое 
значение развитию много-
плановых дружеских отно-
шений с Азербайджаном. 
В основе этих отношений 
лежат принципы равен-
ства, учета интересов друг 
друга и, конечно, тесные 
человеческие, культурные 
узы, которые объединяют 
наши народы на протяже-
нии веков», – сказал Пре-
зидент России Владимир 
Путин в своем заявлении 
для прессы.
Как он подчеркнул, 
«в принятом Совместном 
заявлении поставлены 
новые масштабные задачи 
дальнейшего динамичного 
развития всего комплекса 
двусторонних связей. Их 
решению будут способство-
вать и подписанные сегод-
ня документы». 
Большое внимание на пере-
говорах было уделено нара-
щиванию взаимовыгодного 
торгово-экономического 
сотрудничества, поскольку 
каждое из направлений, 
«по которым мы работаем, 
представляет реально стра-
тегическое значение».
Обсуждается также ини-
циатива создания в Баку 
российско-азербайджан-
ского университета, кото-
рую поддержал Президент 
Азербайджана. В этой 
связи Президент России 

выразил надежду на ее 
достаточно быструю реа-
лизацию. Тем более что к 
такому проекту готов под-
ключиться Санкт-Петер-
бургский государственный 
университет.
«В России также многое 
делается для подготовки 
высококвалифицирован-
ных кадров для Азербайд-
жана. В настоящее время в 
российских вузах обучается 
около восьми тысяч азер-
байджанских молодых 
людей, в том числе более 
тысячи – за счет российско-
го федерального бюджета», 
– сказал В.Путин.
Президенты также догово-
рились широко отметить 
грядущую 80-летнюю 
годовщину нашей общей 
Победы во Второй мировой 
войне.
Не обошли они внимани-
ем и нынешнее состояние 
отношений между Азер-
байджаном и Арменией. 
«Россия будет и впредь 
всячески способствовать 
нормализации азербайд-
жано-армянского взаимо-
действия и заключению 
мирного договора на основе 
известных трехсторонних 
договоренностей», – сказал 
Владимир Путин.
Таким образом, сближение 
Азербайджана и России 
продолжается.

Нас связывает многое
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АЗЕРБАЙДЖАН СТАВИТ 
ВЫСОКИЕ ЦЕЛИ 

Никогда не вмешиваясь во вну-
тренние дела других государств, 
Азербайджанское государство 
требует адекватного отношения 
и к себе.

МЫ ВЕРНЫ СВОЕМУ СЛОВУ
Международное сообщество зна-
ет нашу страну как ответственно-
го и надежного партнера. В мире 
много примеров, когда не только 
не выполняются данные обеща-
ния, но нарушаются даже под-
писанные соглашения. Именно 
из-за верности данному слову и 
твердости в его исполнении наша 
страна пользуется в мире боль-
шим уважением и доверием.
Неслучайно в связи с теперь уже 
бывшим армяно-азербайджан-
ским конфликтом различными 
международными организация-
ми были приняты резолюции и 
решения, поддерживающие нашу 
справедливую позицию. Именно 
в этот период в мире начинает 
формироваться имидж Армении 
как агрессора и создается между-
народная правовая база для ле-
гитимных шагов Азербайджана в 
этом направлении.
И все же Азербайджан без по-
сторонней помощи в результате 
исторической победы в Отече-
ственной войне 2020 года освобо-
дил от оккупации свои исконные 
земли, восстановив свою терри-

ториальную целостность. То есть 
нашей стране самой пришлось 
исполнить соответствующие 
резолюции СБ ООН, поскольку 
Армения безнаказанно их торпе-
дировала.

НАША СТРАНА 
ИНИЦИИРОВАЛА МИР
Именно Азербайджану принад-
лежит инициатива мирного дого-
вора с Арменией на основе пяти 
принципов, опирающихся на вза-
имное признание суверенитета 
и территориальной целостности 
друг друга. 
Апофеозом кропотливой полити-
ческой работы азербайджанского 
руководства в этом направлении 
стало официальное призна-
ние Арменией суверенитета и 
территориальной целостности 
Азербайджана на четы-
рехсторонней встрече в 
рамках саммита «Евро-
пейское политическое 
единство» в октябре 
2020 года в Пра-
ге. Однако враг, 
опьяненный 
коварными 
устрем-
лениями 
реван-
шистски 
настро-

енных кругов, не унимался. И вот 
в результате антитеррористиче-
ской операции 19-20 сентября 
2023 года государственный 
суверенитет Азербайджанской 
Республики был полностью вос-
становлен. В итоге положен конец 
не только оголтелому сепаратиз-
му на нашей земле, но и «серой 
зоне» с незаконным оборотом 
наркотических средств.
Таким образом мы создали свою 
модель решения конфликтов, по-
ложив конец 200-летней истории 
«армянского вопроса». Но самое 

главное, Азербайджан 
под руководством 
Президента-побе-
дителя Ильхама 
Алиева свел на нет 
политику Арме-

нии и ее покро-
вителей, 

направленную на создание на 
Южном Кавказе второго армян-
ского государства.

НЕСМОТРЯ 
НА ГРЯЗНУЮ КАМПАНИЮ
Впрочем, наша Победа, устано-
вившая новые реалии в регионе, 
не всем пришлась по нраву. 
Азербайджан же, не обращая 
внимания на злопыхателей, про-
должал свою поступательную 
деятельность во имя мира и 
безопасности в регионе, вос-
хищая друзей и заставляя кол-
лапсировать недругов своими 
идеями и свершениями. Продол-
жая принимать у себя ряд значи-
мых международных мероприя-
тий, мы демонстрировали всему 
миру как свою региональную 
мощь, так и авторитет.  
Подписанная в июне 2021 года 
Шушинская декларация подня-
ла отношения между Турцией и 
Азербайджаном до уровня страте-
гического союзничества. То есть 
мы еще раз продемонстрировали 
миру наше братство, истинную 
дружбу, а еще тот факт, что мы 
«один народ – два государства».  
В июне 2024 года наша страна 
подписала с КНР соответствую-
щий документ об установлении 
стратегического партнерства. 
Подобные соглашения были 
подписаны еще с 23 странами, 
а четыре государства стали наши-
ми союзниками. 

ТАМИЛЛА НУРИЕВАВ последние 
30 лет, то есть 
с того самого 

момента, когда 
к власти в Азер-

байджане пришел 
общенациональ-

ный лидер  
Гейдар Алиев, 
наша страна 

проводит неза-
висимую, прин-

ципиальную и це-
ленаправленную 
политику, опира-
ющуюся прежде 
всего на нацио-
нальные интере-
сы Азербайджана, 
а также на нормы 
международного 

права.

Знаменательным событием для нашей 
страны стало решение о проведении в 
Баку 29-й сессии Конференции сторон 
рамочной конвенции ООН по измене-
нию климата (COP29). Переход на водо-
родную энергию, по мнению большин-
ства экспертов, – это величайший дар, 
который может быть оставлен будущему 
поколению. И все же призыв к поэтап-
ному, а не к тотальному переходу от 
ископаемого топлива к 2050 году дока-
зывает, что мир пока не готов отказаться 
от нефти и газа в ущерб экономическому 
росту. Азербайджан предпринял зна-

чительные шаги в этих областях, и это, 
безусловно, верный путь. 
А если учесть, что в 2026 году в Баку 
намечено проведение Всемирного урба-
нистического форума, то становится яс-
ным, что наша страна взяла на себя роль 
спасителя планеты. И это нам по плечу, 
ибо Азербайджан ставит высокие цели, 
привлекая к их реализации все прогрес-
сивное человечество. 
В качестве примера можно привести тот 
факт, что единогласным решением 
119 государств наша страна была избрана 
председателем Движения неприсоедине-

ния на 2019-2020 гг. Впоследствии наше 
председательство так же единогласно 
было пролонгировано еще на год.
Азербайджан сыграл ведущую роль 
в глобальной борьбе с пандемией 
COVID-19. По инициативе Президента 
Ильхама Алиева в 2020 году была про-
ведена специальная сессия Ген-
ассамблеи ООН, посвященная борьбе с 
пандемией. В период нашего председа-
тельства произошло институциональ-
ное развитие Движения: в 2021 году 
была создана парламентская сеть, в 
2022-м – Молодежная организация, 

а 2023 году – Женская платформа 
организации. В целом возрос между-
народный авторитет Движения, его 
значимость, были защищены законные 
интересы и права его членов.
Азербайджан придает огромное значе-
ние принципам исламской солидарности 
и поддерживает легитимные интересы 
мусульманских стран, налаживает связи 
с Центральной Азией в новой плоскости, 
создавая возможность для межкультур-
ного и межрелигиозного диалога. Все это 
делает Азербайджан островком безопас-
ности и процветания в мире.

Наша страна поможет спасти планету Земля

БЛЕСТЯЩИЕ ДОСТИЖЕНИЯ НАШЕЙ СТРАНЫ В МЕЖДУНАРОДНОЙ ПОЛИТИКЕ ЗА 30 ЛЕТ 
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СЕКРЕТ УСПЕХА СЕКРЕТ УСПЕХА 
МЕХРИБАН МЕХРИБАН 
АЛИЕВОЙ АЛИЕВОЙ 
СЕКРЕТ УСПЕХА СЕКРЕТ УСПЕХА 
МЕХРИБАН МЕХРИБАН 
АЛИЕВОЙ АЛИЕВОЙ 

20 лет на посту Прези-
дента Фонда Гейдара 
Алиева, 15 лет в высшем 
законодательном органе 
страны в качестве члена 
Милли Меджлиса, 11 лет 
в качестве заместителя 
председателя партии 
«Ени Азербайджан», семь 
– в должности первого 
вице-президента Азер-
байджана. А еще – Посол 
доброй воли ИСЕСКО, 
Президент Федерации 
гимнастики Азербайджана, 
член Исполнительного ко-
митета НОК Азербайджа-
на, под чьим руководством 
в 2015 году блистательно 
проведены первые Евро-
пейские игры в Баку. 
Все эти должности в разное 
время занимала и занима-
ет Мехрибан Алиева, и на 
всех постах, во всех проек-
тах и начинаниях ей неиз-
менно сопутствует успех. В 
чем же секрет этого успеха? 
Думаю, в первую очередь в 
лидерских качествах самой 
Мехрибан ханым, в харак-
тере которой удивитель-
ным образом сочетается 
мягкость утонченной на-
туры с сильной политиче-
ской волей и организатор-
скими способностями.
Во-вторых, в верном под-
боре команды, в умении 
выбирать кадры, способ-

ные в короткие сроки и на 
высоком уровне решать 
самые амбициозные зада-
чи. Неслучайно некоторые 
из наиболее креативных 
кадров Мехрибан ханым 
были замечены Президен-
том Ильхамом Алиевым и 
выдвинуты им на высокие 
должности. Так, Анар Алак-
баров стал помощником 
главы государства, Эльчин 
Амирбеков – представите-
лем Президента по особым 
поручениям, Адиль Керим-
ли – министром культуры 
Азербайджана. Эти и другие 
кадры высшей чиновни-
чьей элиты Азербайджана 
прошли хорошую школу 
управления 
под руко-
водством 
Мехрибан 
Алиевой 
и в настоя-
щее время 
способны 
решать 

самые сложные и ответ-
ственные задачи, которые 
ставит перед ними глава 
государства.
Третий секрет успеха – это 
умение Мехрибан ханым 
верно определять приори-
теты на каждом отрезке 
времени и направлять уси-
лия своей немногочислен-
ной команды на решение 
этих приоритетных задач. 
К примеру, если на пер-
вом этапе в деятельности 
Мехрибан ханым приори-
тетной была культурная 
составляющая, то затем 
внимание президента 
Фонда и позднее депутата 
Милли Меджлиса было 
обращено на гуманитарные 
проблемы, на решение за-
дач незащищенных слоев 

населения. Заняв в 2017 
году вторую по значимости 
государственную должность 
в стране, Мехрибан Алиева 
взяла на себя наиболее 
деликатную и вместе с тем 
требующую особого вни-
мания и терпения сферу 
общественной жизни стра-
ны – социальную, и за семь 
лет сумела добиться впе-
чатляющих успехов в этой 
области. 
По линии Фонда 
построены 
сотни школ, 
десятки 
больниц, 
в новые 
квартиры 
въехали 
тысячи семей 
шехидов и ин-
валидов войны. А 
с окончанием победо-
носной Карабахской войны 
на освобожденных землях 
начался этап Великого 
Созидания, во главе кото-
рого вместе с Президентом 
встала Мехрибан ханым. 
Все граждане нашей страны 
с волнением и чувством 

гордости наблюдают, как 
один за другим в невоо-
бразимо короткие сроки 
возрождаются памят-
ники старины, объек-
ты культуры, культо-

вые учреждения. И все 
это – с тонким вкусом и 

чувством меры, присущи-
ми первой леди…

Накануне юбилея первого вице-президента Азербайджана, 
президента Фонда Гейдара Алиева Мехрибан Алиевой своими 
мыслями о выдающейся дочери азербайджанского народа по-
делилась народный писатель Азербайджана Эльмира Ахундова.

Мехрибан Алиева – очень красивая женщина. 
Причем с годами ее красота становится все изы-
сканнее и утонченнее. По мнению многочислен-

ных экспертов, Мехрибан ханым входит в 
топ-10 самых стильных первых леди мира. 

При этом редко у кого встретишь такое 
сочетание внешней привлекательно-
сти с богатой внутренней культурой и 
высоким интеллектуальным уровнем. 
Мехрибан Алиева прошла богатые 

жизненные университеты – сначала в 
семье потомственных интеллигентов Па-

шаевых-Имангулиевых, затем войдя в семью 
Зарифы и Гейдара Алиевых. Своим обаянием, 
глубоким знанием дипломатического этикета, 
аристократической манерой поведения наша 
первая леди покорила самых строгих и взыска-
тельных господ на политическом Олимпе – будь 
то на Западе или Востоке. Неслучайно многие 
из них в разные годы за вклад в развитие дву-
сторонних отношений награждали первого ви-
це-президента Азербайджана высокими государ-
ственными наградами. Но для самой Мехрибан 
Алиевой наиболее дорогой наградой является 
орден «Гейдар Алиев», которым она была на-
граждена в 2015 году за плодотворную деятель-
ность в развитии культуры, образования, здраво-
охранения и спорта в Азербайджане, за широкую 
пропаганду на мировом уровне культурного на-
следия азербайджанского народа и неоспоримые 
заслуги в организации первых Европейских игр. 
И это в высшей степени справедливо.

В ХАРАКТЕРЕ ПЕРВОЙ ЛЕДИ СОЧЕТАЕТСЯ МЯГКОСТЬ УТОНЧЕННОЙ НАТУРЫ С СИЛЬНОЙ ПОЛИТИЧЕСКОЙ ВОЛЕЙ

На всех постах, во всех проектах и начи-наниях Мехрибан Алиевой неиз-менно сопутству-ет успех

Мехрибан ханым очень любят 
азербайджанские женщины. 
Для многих она стала ролевой 
моделью, повысив их само-
оценку, вдохнув веру в себя и 
свои возможности. Неслучай-
но за последнее десятилетие 
резко возрос процент женщин 
в органах государственной 
власти, законодательных и 
правоохранительных струк-
турах. В этой области Азер-

байджан может служить вдох-
новляющим примером для 
женщин многих стран, особен-
но на Востоке. И застрельщи-
ком этого процесса выступает 
именно она – первая леди 
страны.
Вместе с тем Мехрибан Алиева 
– прекрасная мать и супруга, 
заботливая и внимательная 
бабушка, которая вникает во 
все дела и проблемы своих 

детей и внуков. Удивительно, 
но при всем многообразии дел 
и обязанностей она умеет и 
любит готовить, знает все се-
креты азербайджанской кухни, 
занимается даже выпечкой, 
что вообще редкость в наше 
время. И по словам ее супруга 
– Ильхама Алиева – Мехрибан 
ханым создала такую светлую, 
доброжелательную атмосферу 
в доме, где отдыхаешь душой 

и куда всегда хочется прийти 
после работы. Недаром ведь 
говорят, что главней всего по-
года в доме…
Грядет юбилей нашей всена-
родной любимицы. Причем в 
отличие от некоторых светских 
див и красавиц, Мехрибан 
ханым никогда не скрывала 
своего возраста. Да и зачем его 
скрывать, если глядя на нее, 
вспоминаешь слова великой 

русской актрисы Любови Ор-
ловой: «Мне никогда не будет 
больше 35!». И действительно, 
ей еще рано подводить итоги, 
оглядываться на прошлое. У 
нее впереди «планов и дел 
громадье». Во имя родного 
Азербайджана. Пожелаем же 
ей новых успехов и широкой 
светлой дороги. 
С днем рождения вас, дорогая 
Мехрибан ханым!

ЭЛЬМИРА АХУНДОВА

Самая дорогая 
награда

Вдохновляющий пример для женщин



Августовская диверсия 
была предпринята вскоре 
после широкомасштабных 
боестолкновений в июле, 
вызванных попыткой воен-
ного наступления Армении 
в направлении Товузского 
района Азербайджана. Эта 
попытка была пресечена ВС 
Азербайджана, нанесши-
ми сокрушительный удар 
по вражеским позициям 
и защитившими государ-
ственную границу страны. 
То же самое произошло и в 
августе: отражение очеред-
ного акта военной агрессии 
Армении продемонстриро-
вало мощь Азербайджан-
ской армии, ее готовность к 
выполнению любых боевых 
задач по восстановлению 
территориальной целостно-
сти своего государства.

НА ПРИЦЕЛЕ 
БЫЛ ГЕРАНБОЙ
23 августа 2020 года ди-
версионно-разведыватель-
ная группа ВС Армении 
предприняла попытку 
провокации в направле-
нии Геранбойского района 
Азербайджана. В результате 
решительных мер, предпри-
нятых подразделениями 
ВС Азербайджана, провока-
ция была предотвращена. 
Противник, неся потери, 
был вынужден отступить. 
Командир диверсионной 

группы, старший лейтенант 
Гурген Алавердян был взят 
в плен. Позже он признал-
ся, что по заданию 
руководства ВС 
Армении вме-
сте с группой 
армянских 
военнослужа-
щих проник 
на территорию 
Азербайджана 
с разведзадани-
ем и намерением 
атаковать позиции 
Азербайджанской армии с 
целью нанесения ущерба ее 
личному составу и военной 
инфраструктуре.
Необходимо напомнить, что 
агрессивные шаги Арме-
нии, предпринятые летом 
2020 года, имели место в 
момент, когда ее руковод-
ство стремилось не только 
заморозить оккупацию 20% 
международно признанной 
территории Азербайджана 
на веки вечные, но и рас-
ширить захват его земель. 
Премьер-министр Армении 
Никол Пашинян говорил, 
что «Карабах – это 
Армения, 
и точка», 
а тогдаш-
ний министр 
обороны Давид 
Тоноян грозил 
Азербайджану 
«новой войной за 
новые террито-
рии».

Агрессивная политика 
Армении находила свое 
регулярное подтверждение. 

Даже после июльских 
боев, обернувшихся 

крахом военной 
провокации 
Армении, она 
продолжала 
эскалацию на-
пряженности 

на границе с 
Азербайджаном 

и линии соприкос-
новения войск. Основ-

ная причина заключалась 
в нежелании смириться с 
неизбежностью рассмотре-
ния вопроса о деоккупации 
Карабаха в ходе переговор-
ного процесса. Срывая этот 
процесс, государство-
агрессор сделало ставку на 
принявшие к осени 2020 
года уже безостановочный 
характер провокации и ди-
версии. Все это свидетель-
ствовало о неотвратимости 
широкомасштабной войны 
между Азербайджаном и 
Арменией.

НАТИГ НАЗИМОГЛУ

В преддверии четвертой годовщины начала Отечественной 
44-дневной войны Азербайджана за освобождение своих терри-
торий от армянской оккупации мы вспоминаем и о тех событиях, 
которые непосредственно предшествовали Великой Победе. 
К ним относится и пресечение Вооруженными силами Азербайд-
жана диверсии, осуществленной Арменией в августе 2020 года.

НЕУСВОЕННЫЙ НЕУСВОЕННЫЙ 
АВГУСТОВСКИЙ УРОК АВГУСТОВСКИЙ УРОК 

НЕУСВОЕННЫЙ НЕУСВОЕННЫЙ 
АВГУСТОВСКИЙ УРОК АВГУСТОВСКИЙ УРОК 

624 ИЮЛЯ 2024 ПОБЕДА
ЧЕТЫРЕ ГОДА НАЗАД ВООРУЖЕННЫЕ СИЛЫ АЗЕРБАЙДЖАНА ПРЕСЕКЛИ ОЧЕРЕДНУЮ ДИВЕРСИЮ АРМЕНИИ

С учетом стремления Армении 
закрепить региональный ста-
тус-кво, сложившийся в результате 
оккупации территорий Азербайд-
жана, каков был шанс на мирное 
урегулирование конфликта в 
сложившейся к осени 2020 года 
реальности? Ответ однозначен: его 
практически не было, ибо вопре-
ки планам и расчетам Армении, 
направленным на закрепление по-
следствий оккупации, созданному 
ею незаконному статус-кво должен 
был быть положен конец. Причем 
если не по доброй воле, то прину-
дительно.
У Азербайджана не было иной 
альтернативы, кроме военного 
пути освобождения Карабаха, 
силового восстановления своей 
территориальной целостности. 
Только так могли быть обеспече-
ны историческая справедливость, 
торжество принципов и норм меж-
дународного права в регионе армя-
но-азербайджанского конфликта, 
реализация четырех резолюций 
Совета Безопасности ООН, предус-
матривавших безоговорочный вы-
вод армянских вооруженных сил с 
территории Азербайджана.
Пресечение армянских провока-
ций в июле-августе 2020 года, став-
ших самой серьезной конфронта-
цией со времени апрельских боев 

2016 года, продемонстрировало 
всему миру, что Азербайд-
жан никогда не смирится 

с оккупацией своих террито-
рий. К осени 2020 года стало ясно, 
что терпение азербайджанского 
народа уже на исходе и он не будет 
ждать еще 30 лет восстановления 

территориальной целостности 
своего государства.

Предпринятая 27 сентября ар-

мянскими агрессорами очередная 
попытка наступления на позиции 
ВС, военные объекты и населен-
ные пункты Азербайджана имела 
для Армении самые печальные по-
следствия. Контрнаступательная 
операция Азербайджанской ар-
мии привела к сокрушительному 
поражению Армении. Всего за 44 
дня ВС Азербайджана ликвидиро-
вали строившуюся на протяжении 
трех десятилетий глубокоэшело-
нированную оборонительную си-
стему оккупантов. Разгромленная 
армянская армия была изгнана с 
территории Азербайджана.
Захватническая политика Ар-
мении, как ранее неоднократно 
предупреждал ее военно-полити-
ческое руководство Президент и 
Верховный главнокомандующий 
Вооруженными силами Азербайд-
жана Ильхам Алиев, потерпела 
полный крах. Агрессоры распла-
тились за недооценку многих 
уроков, преподнесенных им 
самой жизнью. Наиболее убеди-
тельными из них и стали события 
лета 2020 года, включая предот-
вращение августовской диверсии 
Армении. Эти события явились 
прологом Великой Победы Азер-
байджана в Карабахской войне.

Неотвратимая расплата 
оккупантов

Агрессивная 
политика Армении 
находила свое 
регулярное под-
тверждение 
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Представители Азер-
байджана завоевали 
8 медалей на I Всемир-
ных корпоративных 
играх в Москве. Ко-
манды, состоящие из 
сотрудников различных 
азербайджанских учреж-
дений, завершили сорев-
нования с 3 золотыми, 3 
серебряными и 2 бронзо-
выми медалями.
В частности сотрудни-
ца Госнефтекомпании 
SOCAR Светлана Каюмо-
ва заняла второе место по 
настольному теннису. В 
смешанных командных 
соревнованиях по этому 
виду спорта пара в соста-
ве Али Байрамова (М С) 

и Светланы Каюмовой 
(SOCAR) удостоилась се-
ребряной медали.
Мужская команда М С 
по баскетболу в финале 
«А» соревнований заво-
евала бронзовую медаль. 
Женская баскетбольная 
сборная (AZAL) в финале 
«B» завоевала серебря-
ную медаль, а женская 
волейбольная команда 
(SOCAR) – бронзовую.

В екинском и Огуз-
ском районах прошли 
выставка-продажа семян 
и фестиваль агробизнеса, 
организованные ентром 
аграрных инноваций 
Министерства сельского 
хозяйства.
На мероприятии были 
представлены сертифи-
цированные семена для 
посева озимых зерновых 
культур, а также различ-
ные сельхозтехнологии и 
оборудование.
В рамках выставки были 
продемонстрированы 
сорта семян зерновых и 
овощных культур, инно-
вационные 
технологии 
орошения, 
альтерна-
тивные 
источники 

энергии и средства защи-
ты растений. 
В соответствии с приори-
тетами COP29 были пред-
ставлены установки аль-
тернативной энергии и 
экологические продукты, 
устойчивые к изменению 
климата. Также прошли 
кредитные ярмарки, где 
около 10 банков и не-
банковских организаций 
предложили льготные 
кредиты для фермеров.
В будущем планируется 
проведение аналогич-
ных выставок-продаж 
семян в Геранбойском, 
Тертерском, Агсуинском, 

Зардабском и 
других районах 

перед осен-
ними 
посева-
ми.

В атаинском райо-
не Баку будут снесе-
ны некоторые жилые 
и нежилые здания.
В частности снос 
предусмотрен в 
районе проспекта 
Бабека, а также на 
улицах агани Ру-

стамова, Сулеймана 
Везирова и Явера 
Алиева.
Согласно информа-
ции, подготовитель-
ные работы уже на-
чаты. На снос будет 
выделено более 
1,7 млн манатов.

8 МЕДАЛЕЙ ДЛЯ 8 МЕДАЛЕЙ ДЛЯ АГРОВЫСТАВКИАГРОВЫСТАВКИ

В БАКУВ БАКУ
ПОД СНОС ПОД СНОС 

АЗЕРБАЙДЖАНААЗЕРБАЙДЖАНА

Продолжается 
строительство тре-
тьей части ен-
трального парка, 
расположенного 
в Ясамальском 
районе азербайд-
жанской столицы. 
Наряду с работами 
по реконструкции 
и благоустройству, 
проводимыми 
возле мечети Тезе 
Пир, в этом рай-
оне также будет 
восстановлена 
историческая 
баня. Сообщает-
ся, что она будет 
использоваться в 
качестве библио-
теки.
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В абшеронском поселке Масазыр откроется новая школа на 1200 учеников

РАСТЕТ 
ПАРК

ЦИФРЫ НЕДЕЛИ
ОХВАТИЛ ПАКЕТ 
СОЦПОДДЕРЖКИ 
В ПОСЛЕВОЕННЫЙ 
ПЕРИОД

ПОДЗЕМНЫХ ГАЗО-
ПРОВОДОВ ПОСТРО-
ИЛО В ХАНКЕНДИ ПО 
«АЗЕРИГАЗ» (SOCAR)

АЗЕРБАЙДЖАН 
УВЕЛИЧИЛ ОБЪЕМ 
ЭКСПОРТА НЕФТИ 
В ПОРТУГАЛИЮ

ПРИНЯТО 
В ПЕРВЫЙ 
КЛАСС В 
АЗЕРБАЙДЖАНЕ

32 940 – противопехотные мины
19 956 – противотанковые мины
73 767 – неразорвавшиеся боеприпасы

И НЕРАЗОРВАВШИХСЯ БОЕПРИПАСА 
ОБНАРУЖЕНО НА ОСВОБОЖДЕННЫХ 

ОТ ОККУПАЦИИ ТЕРРИТОРИЯХ ЗА 4 ГОДА:

ПОТРАТИЛ АЗЕРБАЙДЖАН 
НА ОПЕРАЦИИ ПО РАЗМИНИРОВАНИЮ 
ОСВОБОЖДЕННЫХ ТЕРРИТОРИЙ

126 663 МИНЫ 

$349 млн 
129 тыс. 

41 тыс. В 7 
РАЗ метров 

>127 тыс.
ЧЕЛОВЕК ДЕТЕЙ
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Гюляра Теймурова – док-
тор философии по фило-
логии, доцент кафедры 
иностранных языков 
Азербайджанского тех-
нического университета, 
общественный деятель. 
Она была одной из первых, 
кто встал у истоков волонтер-
ского движения в Азербайд-
жане. В 2002 году создала 
уникальную организацию 
Союз интернациональной 
молодежи «Дан» (Рассвет), 
деятельность которой направ-
лена на защиту прав молоде-
жи. Уникальность организа-
ции заключалась в том, что ее 
членами являлись молодые 
люди, относящиеся к различ-
ным категориям: студенты 
вузов, воспитанники детских 
домов и интернатов, молодые 
люди из числа беженцев и 
вынужденных переселенцев, 
а также с различной степенью 
инвалидности. 
В 2004 году организация 
прошла государственную 
регистрацию, что облегчило 
выполнение ее миссии. Под 
руководством Гюляры Тей-
муровой было осуществлено 
более 100 проектов 
и 150 мероприя-
тий в области об-
разования, охра-
ны здоровья, 
социальной 
работы, про-
свещения, 
культуры, 
спорта, эко-
логии и др.
С 2011 года 
Г.Теймурова 
также являет-
ся учредителем 
общественной 
организации 
«Сеть Портедж 
– раннее вме-
шательство в 
инвалидность», 
которая является 
Азербайджанским 

филиалом Всемирной ассо-
циации Портедж и членом 
Всемирного объединения 
инвалидов.
Указом Президента Азер-
байджанской Республики 
за научные, педагогические 
и общественные заслуги 
Гюляра Теймурова награж-
дена медалью «Прогресс». 

ПЕРВЫЕ ШАГИ 
В ВОЛОНТЕРСТВЕ
l Гюляра ханым, как у 
вас, человека, казалось 
бы, связанного только с 
наукой, возникла идея, 
изначально предполагав-
шая беспокойную жизнь?
l К этой мысли я пришла в 
2002 году благодаря Зохре 
Гусейновой, директору дет-
ского дома. Я со своими кол-
легами и студентами часто 
приходила туда, наблюдала 
жизнь этих детей – брошен-
ных, отказных, сирот. Очень 
переживала за их будущее, 
когда они покинут стены 
учреждения и окажутся 
на улице, лицом к лицу с 
реальностью, к которой не 
приспособлены. Я понимала, 
что проблемы, в которых им 
нужна помощь, в одиночку 
решить не смогла бы – нуж-
на сильная и сплоченная 

команда. Тогда в 
Азербайджане еще 
не было активного 

волонтерского 
движения, а я 
преподавала в 
Техническом 
университе-
те и как-то 

сказала своим 
студентам, что 

им может быть 
предложена 
такая работа. 

Несколько 
человек со-
гласились. 

Затем к нам 
примкнули 
сами работники 
детского дома 

во главе с ди-
ректором, мо-
лодые люди, 
занимающие-
ся благотвори-
тельностью. 
Первое время 
мы делали не-
большие проекты, 
а по мере накопле-
ния опыта взялись 
за более крупные, 
особо значимые для 
молодежи. Появил-
ся совместный проект 
«Дети-сироты – детям бе-
женцев». В его рамках был 
подготовлен концерт в лагере 
беженцев, а также подарки – 
канцтовары, игрушки, одежда 
и другие необходимые вещи. 
Так все начиналось – с малого 
и в то же время необходимого 
для тех и других детей. Тог-
да нас было всего несколько 
человек – костяк волонтеров. 
Мы до сих пор общаемся, все 
уже взрослые, состоявшиеся 
люди. Есть среди нас ученые, 
бизнесмены, чиновники. 
Первым нашим большим 
проектом стал фестиваль 
«Дан улдузу» (Рассветная 
звезда), который с годами 
стал международным. Это 
был очень интересный про-
ект, который проводился в 
Баку пять раз – в 2004-2008 
годах. Его участниками были 
воспитанники детдомов и 
интернатов, а также дети с 
ограниченными возмож-
ностями здоровья из СНГ, 
стран Балтии, Грузии, Поль-
ши. Фестиваль проводился 
под патронажем президен-
та Фонда Гейдара Алиева 
Мехрибан Алиевой. Детей – 
и своих, и зарубежных гостей 
– мы знакомили с культурой, 
традициями нашего народа, 
достопримечательностями 
Азербайджана, организо-
вывали для них посещение 
театров, музеев. «Дановцы» 
сыграли очень важную роль в 
подготовке и осуществлении 
этого яркого события.

МЕЖДУНАРОДНЫЕ 
ИНИЦИАТИВЫ 
l А как дальше развива-
лась волонтерская ра-
бота – в каких областях 
приходилось приклады-
вать свои усилия? 
l Конечно, наши опытные 
волонтеры проводили под-
готовку новых кадров среди 
воспитанников детских до-
мов, молодежи с инвалид-
ностью, среди которых были 
и инвалиды-колясочники. 
Мы готовили их для работы 
на «Формуле 1». Были у нас 
и такие волонтеры, которые 
изучили язык жестов, чтобы 
помогать людям с ограни-
ченными возможностями 
слуха и речи. Мы старались 
своими проектами охватить 
все сферы жизни. Когда в 
Азербайджане впервые орга-
низовывались международ-
ные соревнования по гольфу, 
к нам обратились предста-
вители Федерации гольфа, 
которым было нужно около 
50 волонтеров, владеющих 
двумя-тремя иностранными 
языками. Мы тогда подобра-
ли ребят из разных вузов, 
и федерация пригласила 
специалиста для их подго-
товки. Работа волонтеров на 

ФРАНГИЗ ХАНДЖАНБЕКОВА

В мае в Азербайджане стартовала Волонтерская программа председательства нашей 
страны в COP29, был запущен процесс регистрации потенциальных волонтеров для уча-
стия в 29-й сессии Конференции сторон Рамочной конвенции ООН об изменении климата, 
которая пройдет в Баку в ноябре нынешнего года. Но кто они, волонтеры Азербайджана, 
и как зарождалось это движение в нашей стране, с чего все начиналось?

Первое 
время мы 

делали не-
большие 

проекты, 
а по мере на-

копления опы-
та взялись за 

более крупные, 
особо значимые 

для молодежи

ВОЛОНТЕРАМИ СТАНОВЯТСЯ НЕ ИЗ ФИНАНСОВЫХ ПОБУЖДЕНИЙ, А РАДИ ПОМОЩИ КОМУ-ТО И ПРИОБРЕТЕНИЯ БЕСЦЕННОГО ЖИЗНЕННОГО ОПЫТА. ЭТО ДОБРОВОЛЬНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ НА БЛАГО ОБЩЕСТВА

ЭТОТ МИР ЛУЧШЕЭТОТ МИР ЛУЧШЕ

со-
рев-

новани-
ях по гольфу 

была специфиче-
ская, поэтому подготовка 

длилась неделю, после чего 
они были отправлены на со-
ревнования. Наши ребята так 
хорошо себя зарекомендовали 
там, что руководство Федера-
ции гольфа решило выдать 
им денежную премию. При-
гласили всех для вручения 
вознаграждения, а ребята ре-
шили направить эти средства 
на благотворительность. Мы 
купили на эти деньги 50 ин-
валидных колясок и раздали 
их согласно спискам, пред-
ставленных руководством 
исполнительной власти Ха-
зарского района города Баку 
и Хызинского, Шабранского 
и Губинского районов Азер-
байджана. Таков был итог 
участия наших волонтеров в 
этой акции.
Следующим после проекта 
«Дан улдузу» был междуна-
родный фестиваль «Шарг 
нагылы» (Восточная сказка) 
для молодежи с ограничен-
ными возможностями здо-
ровья, который проводился 
в 2011-2013 годах. Целью его 
были поддержка талантливой 
молодежи с инвалидностью и 
их творческая самореализа-
ция, привлечение внимания 
общественности к идеям гу-

манизма и муль-
тикультурализ-
ма, содействие 
социальной ин-
теграции и адап-
тации молодых 

людей с инвалид-
ностью, создание 

условий для их ком-
муникации и обмена 

опытом, а также укре-
пление межрегиональ-

ных, межнациональных 
и международных куль-

турных связей.
              
ВСЕ 100 ПРОЕКТОВ – 
НУЖДАЮЩИМСЯ 
Мы провели более 100 про-
ектов по подготовке социаль-
ных работников, с психолога-
ми работали в детских домах, 
интернатах и школах, с при-
глашенными психологами и 
врачами выезжали в районы, 
чтобы обучать родителей 
справляться с проблемами 
детей. Всего перечислять 
не буду, но об одном очень 
успешном факте расскажу. 
Вопрос трудоустройства и 
жилья был актуален для всех 
выпускников детдомов и ин-
тернатов. Это было связано с 
тем, что они, завершая свое 
пребывание в госучрежде-
нии, фактически оставались 
на улице. Юноши, уходя в ар-
мию, возвращались в никуда. 
А это опасно: они станови-
лись озлобленными, чувство-
вали свою ненужность, и это 
могло иметь самые печаль-
ные последствия. 
Вместе с учредителями на-
шей организации мы обрати-
лись к Мехрибан Алиевой с 
просьбой уделить внимание 
этой проблеме, и она дала 
соответствующее указание 
руководству нефтяной ком-
пании SOCAR. В итоге мы 
достигли устной договорен-
ности по вопросу ежегодного 
отбора с помощью психолога 
воспитанных, уравновешен-
ных молодых людей, чтобы 
после армии они могли по-

ступить на учебу и работу 
в компании. Согласно этой 
договоренности, по ежегодно 
составляемым нами спискам 
ребята после армии на льгот-
ных условиях сдавали вступи-
тельные экзамены, обеспечи-
вались жильем в общежитии, 
питанием, спецодеждой, по-
лучали в учебном центре раз-
личные профессии, а через 
год устраивались на работу в 
SOCAR. 
Когда был построен первый 
дом для молодежи – воспи-
танников детских домов и ин-
тернатов, меня как активиста 
в этом вопросе пригласили 
вручить ключи первым жиль-
цам. На протяжении десяти 
лет нашей работы над этим 
проектом 120 молодых людей 
получили профессию, работу 
на предприятиях нефтяной 
компании и жилье. Вот это я 
считаю самым большим успе-
хом «Дан».

О СУДЬБЕ ТРЕХ 
БРАТЬЕВ-ВОЛОНТЕРОВ 
Свою положительную роль 
наша организация сыграла и 
в судьбе трех братьев, кото-
рые были членами нашей ор-
ганизации. Они рано осиро-
тели – их родители погибли в 
автокатастрофе. Двух сестер 
родственники забрали к себе, 
а мальчиков определили в 
интернат и детдома. Когда 
они стали членами нашей 
организации, старший и сред-
ний братья прошли обучение 
в учебном центре SOCAR и 
вот уже около 15 лет работают 
в этой компании, здесь же 
они получили квартиры. А 
младший брат стал одним из 
первых четырех «дановцев», 
которые поехали учиться в 
Московский государственный 
гуманитарно-экономический 
университет. Он получил 
юридическое образование и 
сейчас преподает в Бакинском 
государственном универси-
тете. Это тоже большая наша 
удача.

ВМЕСТЕ МЫ СДЕЛАЕМ ВМЕСТЕ МЫ СДЕЛАЕМ 

l А кто сейчас возглав-
дяет организацию?
l В 2018 году я передала 
эту организацию в надеж-
ные руки: моим преемни-
ком стал Вугар Сафаров, 
наш волонтер. Тогда он 
был гораздо моложе, но 
тем не менее показал себя 
хорошим и умным руково-
дителем. Поначалу я была 
в курсе всех его проектов, 
вносила в них какие-то 
коррективы, что-то сове-
товала, стараясь полно-
стью доверять ему, потому 
что он очень креативный 
молодой человек, хорошо 
подготовленный, мой еди-
номышленник. Конечно, 
работал он не один, при-
влекал наших волонтеров. 
Два года назад он взял 
самоотвод, и теперь у руля 
организации Самира Али-
ева, с которой Вугар пона-
чалу работал. 
С 1922 года я наблюдаю за 
работой «Дан» как бы со 
стороны, потому что вы-
растила достойную смену, 

которая способна самосто-
ятельно успешно работать.
l Вы уже долгое время 
отдаете силы волон-
терскому движению – 
почему? 
l Эта деятельность – один 
из лучших путей самовы-
ражения и реализации 
своего потенциала. Осу-
ществляя ее, мы прини-
маем участие в реальных 
проектах, познаем мир и 
получаем профессиональ-
ный опыт. Кроме того, 
добровольчество – это 
новые друзья и знакомые, 
блестящие проекты и 
широкомасштабные меро-
приятия. 
Оно одаривает положи-
тельными эмоциями и 
единомышленниками в 
разных странах мира. В 
своем отношении к делу 
волонтеры опираются на 
идеалы служения людям и 
обществу, которые живут 
в их сердцах, и на веру в 
то, что вместе мы можем 
сделать этот мир лучше.

l В 2009 году в Азер-
байджане приняли 
Закон о волонтерстве. 
Вы каким-то образом 
принимали участие в 
его разработке, ведь к 
тому времени был на-
коплен большой прак-
тический опыт?
l До принятия закона 
в республике работало 
несколько организаций, 
в том числе и мы. Когда 
проект будущего зако-
на обсуждался в Милли 
Меджлисе, нас пригла-
шали, и мы высказывали 
свои предложения, давали 
советы по пунктам буду-
щего закона.
l Вы сказали, что не 
так давно передали ру-
ководство «Дан» дру-
гому человеку, но ведь 
когда организация 
создавалась, была при-
нята программа волон-
терского движения. 
Каковы ее результаты?
l Во-первых, прошло 
пять лет с тех пор, как 
организацией руководит 

новая команда, но я все же 
остаюсь ее учредителем. 
В руководстве есть ребята 
из старой команды волон-
теров. Они продолжают 
работу, и на сегодняшний 
день в окрестностях Баку 
высажено множество де-
ревьев, цифровым навы-
кам обучено более 
90 молодых людей, в по-
лучении качественного 
образования поддержано 
более 30 девочек, пред-
принимательству обучено 
более 60 молодых лю-
дей. 100 молодых людей 
прошли тренинги по ка-
рьерному планированию.
Невозможно сказать, на-
сколько выполнена вся 
программа, но ребята ста-
раются проводить работу 
по поддержке молодежи, 
а также в области охра-
ны природы. Сейчас мы 
сконцентрированы на 
организации подготовки 
поваров, официантов, 
бариста и барменов, тру-
доустройстве молодежи в 
общепит.

Для решения проблем нужна сильная, сплоченная команда

Волонтеры сегодня – неизменные участники самых 
значительных мероприятий в Азербайджане

НА ВСЕ РУКИ

Достойная смена

Фото: PhotoStock.az
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ХУРМА ЯВЛЯЕТСЯ ВАЖНОЙ СТАТЬЕЙ НЕНЕФТЯНОГО ЭКСПОРТА АЗЕРБАЙДЖАНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ 

Вкус и полезные свойства хурмы обеспечи-
ли ей популярность среди потребителей.  
Неудивительно, что эти сочные оран-
жевые плоды имеют большие экс-
портные возможности, и Азербайд-
жан продолжает наращивать свой 
потенциал в данном направлении. 

Наша страна имеет потенциал для 
увеличения доходов от производства 
хурмы. Для этого нужно больше вни-
мания уделять ее переработке. Речь в 
первую очередь об изготовлении су-
хофруктов и различных сладостей из 
нее. В некоторых районах, в частности 
в Балакене и Гейчае, были созданы 
предприятия по производству суше-
ной и вяленой хурмы. 
– Во-первых, экспорт готовой продук-
ции создает добавочную стоимость. 

Во-вторых, увеличивается срок хране-
ния. Сушеную хурму можно хранить 
дольше, чем свежую, и делать это 
гораздо проще. тобы свежие плоды 
не портились, необходимо помещать 
их в холодильные установки, которых 
не всегда хватает. К тому же за аренду 
нужно платить, а цена устраивает да-
леко не всех фермеров. Если же часть 
плодов сразу пустить на переработку, 
это значительно упростит задачу. 
Думаю, нужно открывать как можно 

больше перерабатывающих предприя-
тий в регионах, специализирующихся 
на выращивании этого плода. А если 
они будут совместными, это позволит 
заимствовать передовой западный 
опыт и откроет дорогу на рынки стран, 
чьи компании станут участвовать в 
таком бизнесе. Не стоит забывать и о 
том, что такое производство создаст 
новые рабочие места, – считает эконо-
мист. 
Возможности переработки хурмы до-

вольно широки, а какие из них стоит 
использовать в нашей стране, должны 
всерьез задуматься технологи. На-
пример, из нее можно делать пюре, 
джемы, получать бекмез – отличное 
натуральное средство от кашля и боли 
в горле. А еще хурму применяют при 
изготовлении спиртных напитков. Она 
содержит высокий процент сахара – 
23-25% в 100 граммах. В дело, кстати, 
могут пойти и отходы – из них получа-
ют пектин и полисахариды. 

Выращивание 
хурмы способно 

принести фер-
мерам немалую 
прибыль, отсюда 
и растущий 
интерес к этому 
направлению 
с их стороны. 
Отметим, что 

количество 
садов под такие 
деревья посто-
янно увеличи-

вается, как и уро-
жайность. А это в 

свою очередь улуч-
шает экспортные 

возможности.  Так, в 
2023 году в республике 
произведено 187,1 тыс. 
тонн хурмы, что на 1,5% 
больше, чем в 2022-м.  
Из них на экспорт было 
отправлено 164,9 тыс. 
тонн на сумму $127,2 
млн. Как заявил глава 
Ассоциации произво-
дителей и экспортеров 
хурмы Азербайджана 
Гадир Юсифов, это 
рекордный показатель 
с 2015 года.  Кстати, по 
сравнению с 2019-м 
производство выросло 
на 5,6%. 
Хурма занимает важное 
место в списке товаров 
ненефтяного экспор-

та. Большую часть 
свежих плодов наша 
страна экспортирует 
в Россию. Поставки 

туда с начала года 
выросли на 71,3% по 

сравнению с аналогич-
ным периодом 2023-го.  
Определенный процент 
мы продаем в Казах-
стан, Беларусь, Молдо-
ву, в арабские страны, 
Турцию, а также на ев-
ропейские рынки. При 

этом Азербайджан мо-
жет увеличить экспорт 
хурмы в Европу. По сло-
вам Г.Юсифова, мы уже 
реализуем ее в такие 
европейские страны, 
как Венгрия, Польша, 

ехия и Эстония. 

ВОЗМОЖНОСТИ 
ДЛЯ МАНЕВРОВ
Комментируя ситуацию 
с экспортом хурмы, 
экономист Рауф Га-
раев подчеркнул, что 
между Азербайджаном 
и Россией существуют 
давние дружественные 
отношения, и они на 
высоком уровне.  
– Это в очередной раз 
подтвердил недавний 
визит президента Рос-
сийской Федерации 
в нашу страну. Когда 
политические отноше-
ния между странами 
складываются, то и в 
экономическом плане 
идет развитие, причем 
во всех сферах. Так, в 
последнее время суще-
ственно возрос тури-
стический поток из РФ 
в Азербайджан. Наш 
северный сосед являет-
ся и одним из основных 
импортеров отечествен-
ной сельхозпродукции. 
В последнее время 
объемы таких поставок 
выросли, в том числе 
и хурмы. Однако не 
стоит делать ставку 
только на рынок, нужно 
диверсифицировать 
экспорт и искать новые 
страны для сбыта своей 
продукции. Важно со-
блюдать баланс и иметь 
возможности для ма-
невров, – подчеркнул 
он. 

Наша республика 
в списке ведущих 
стран-производите-
лей хурмы в мире. В 
нем также присут-
ствует Китай, Южная 
Корея, Бразилия и 
Япония – кстати, тут 
ее поэтично нарекли 
«плодом солнца». 

НАСТОЯЩАЯ 
ЭКЗОТИКА
По прогнозам Продо-
вольственной и сель-
скохозяйственной 
организации ООН 
(ФАО) объем миро-
вого рынка хурмы 
в ближайшие годы 
будет только расти. 
Сейчас он оценива-
ется в $0,89 млрд, 
и планируется, что 
он достигнет $1,20 
млрд к 2029 году. 
Это говорит о том, 
что интерес к закуп-
ке данной культуры 
будет только возрас-
тать, что связано с 
тем, что она может 
использоваться для 
создания новых пи-
щевых продуктов. 
Кроме того, экспорт 
подчеркивает, что 
не многие страны 
производят хурму, а 
спрос на нее высок. 
Речь идет о таких 
крупных импортерах, 
как Германия и С А. 
И если для нас, граж-
дан южной республи-

ки, хурма – вполне 
привычный фрукт, 
то для жителей мно-
гих других стран это 
самая настоящая эк-
зотика. 
Азербайджану спрос 
на нее, безусловно, 
выгоден, ведь у нас 
эти плодовые дере-
вья растут во многих 
районах. Есть они на 
Абшероне, в Агджа-
беди, Гяндже, Гейчае, 
Балакене. Последний 
район особенно 
славится своей 
хурмой, и неуди-
вительно, что 
именно там 
осенью про-
ходит посвя-
щенный ей 
фестиваль. 
Наиболь-
шей попу-
лярностью 
у потре-
бителей, а 
значит и у 
фермеров, 
пользуется 
королек, ко-
торый практи-
чески никогда 
не имеет вяжу-
щего привкуса. 

ЕЛЕНА МАЛАХОВА 

СУШЕНУЮ ХУРМУ МОЖНО ХРАНИТЬ ДОЛГО

ЭКСПОРТ
ОБЪЕМ МИРОВОГО 
РЫНКА ХУРМЫ

В РЕСПУБЛИКЕ 
ПРОИЗВЕДЕНО 

ИЗ НИХ НА ЭКСПОРТ 
ОТПРАВЛЕНО 

ПРОИЗВОДСТВО 
ВЫРОСЛО
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СРАВНЕНИЮ

ДОСТИГНЕТ
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НА ПЛОД СОЛНЦА? НА ПЛОД СОЛНЦА? 



Наряду с приростом числа 
наших граждан, выходящих 
на заслуженный отдых, ны-
нешний год проходит под 
знаком социально ориенти-
рованных новшеств. Вслед 
за коррективами в трудовое 
законодательство меняют-
ся подходы к оформлению 
трудовых договоров, ведется 
работа над уровнем мини-
мальной зарплаты. Полезные 
перемены охватили и поря-
док начисления социальных 
выплат, а вишенкой на торте 
станет грядущее повышение 
пенсий и социальных посо-
бий.
По утверждению экономи-
стов, стабильный рост сред-
ней номинальной зарплаты 

закладывает фундамент под 
грядущую в январе следую-

щего года индексацию 
трудовых пенсий. 

Нужно еще учи-
тывать, что толь-

ко за полгода усредненный 
номинальный оклад наших 
граждан подрос еще на 8,8%, 
превысив 1 тысячу манатов. В 
перспективе повышение зар-
платы продолжится, уверены 
профильные специалисты. 
А если прибавить к этому 
устойчивый рост по взносам 
социального страхования, 
возможности Государствен-
ного фонда социальной за-
щиты с каждым годом только 
растут. 

ПРОСТОЙ РАСЧЕТ 
ПРОДЕМОНСТРИРОВАЛ
После того как пять лет назад 
налоговую службу уполно-
мочили взять под контроль 
расчет и выплату взносов по 
социальному страхованию, 
упомянутая сфера подверг-
лась ряду важных преобра-
зований. И результаты не 
заставили себя ждать. Сейчас 
мы наблюдаем существен-

ное ускорение процесса 
легализации рабочих мест 
и повышение собираемости 
социальных отчислений в 
профильный фонд. И кстати, 
не без оснований считается, 
что именно это обстоятель-
ство поддержит достойную 
пенсию.
Ведь одно из очевидных по-
следствий роста зарплаты в 
стране – нарастающее повы-
шение ежемесячных выплат 
трудовым пенсионерам.  В 
итоге простой расчет Госфон-
да соцзащиты показывает, что 
страховая часть пенсии жите-
лей республики за последние 
пять лет стала выше на 70%. 
По словам председателя этой 
структуры Гималая Мами-
шова, за тот же период капи-
тальная часть пенсии азер-
байджанцев выросла на 40%, 
в связи с чем наша республика 
стала первой в СНГ по плате-
жеспособности пенсионеров.

ПЕНСИОННЫИ 
КАЛЬКУЛЯТОР 
ПЕНСИОННЫИ 
КАЛЬКУЛЯТОР 

Резонансная ситуация 
уменьшения числа полу-
чающих трудовые пенсии, 
как оказалось, исключает 
трудовых пенсионеров 
по возрасту. Статистика 
свидетельствует, что ряды 
выходящих на заслужен-
ный отдых у нас стабильно 
растут. Так что повышение 
пенсионного возраста, во-
преки мнению недовольных 
этой правительственной 
инициативой, не причастно 
к уменьшению статданных. 
В нынешнем году, например, 
трудовую пенсию по возра-
сту в республике назначили 
еще 22 тысячам граждан, 
а количество адресатов этой 
выплаты даже превысило 
709 800.
Для сравнения: по итогам позапро-
шлого года трудовых пенсионеров 
по старости было 696 375, а на на-
чало января их число увеличилось 
до 701 440. Получается, только с 
начала года в этой категории стало 
на 8,4 тыс. граждан больше. Так 
что несмотря на повышение пен-
сионного возраста, все это время 
мы наблюдаем последовательный 
рост статистики выходящих на 
пенсию пожилых людей. При этом 
нашумевшая тенденция уменьше-
ния пенсионеров действительно 
присутствует. Впрочем, обо всем по 
порядку… 

О чем говорит 
статистика? 
Поясним для начала, что трудовая 
пенсия делится на три вида: ее по-
лучают по возрасту, инвалидности 
и при потере кормильца. В первом 
случае речь идет о пожизненной 
выплате, назначаемой с наступле-
нием пенсионного возраста. Но есть 
еще трудовая пенсия по инвалидно-
сти – ее в нашей стране назначают 
для компенсации заработной платы 
людям с инвалидностью I группы 
при условии, что их общий страхо-
вой стаж не меньше пяти лет. 

Соответственно для II и III групп 
инвалидности потребуется 
не только страховой стаж, 
но и пенсионный капитал, рассчи-
танный на ежемесячные выплаты 
не ниже минимальной трудовой 
пенсии. 
Ну и наконец, граждане имеют 
право на пенсию при потере кор-
мильца. Такая выплата назна-
чается нетрудоспособным, нахо-
дившимся на иждивении у него. 
Поэтому следует разграничивать: 
численность пенсионеров 
по возрасту у нас стабильно растет. 
Но при этом заметно снижение 
общего числа трудовых пенсионе-
ров. Еще в начале минувшего года 
их насчитали 1 млн 114 тыс. 200, 
а сейчас Госфонд социальной 
защиты анонсирует, что 
в июле на учете состояло 
всего 1 млн 101 тысяча 
пенсионеров. 
По его подсчетам, только 
64% трудовых пенсионе-
ров получают пенсию по 
возрасту, а остальные 
23,6% и 12,4% – 
по инвалидно-
сти и потере 
кормильца. 

Тенденция сокращения 
численности граждан, 
получающих трудовую 
пенсию, никак не связа-
на с адресатами трудо-
вой пенсии по возрасту. 
По состоянию на июль 
нынешнего года их ряды 
увеличились еще на 22 
тысячи человек, сообща-
ет Государственный фонд 
социальной защиты. 
ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ
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Следуя этим данным, эко-
номист Вугар Байрамов 
пришел к выводу, что вы-
ходящих на пенсию по воз-
расту, несмотря на повы-
шение возрастной планки, 
становится больше. Однако 
уменьшается количество 
получающих трудовую пен-
сию по инвалидности 
и потере кормильца. 
И это в итоге приводит 
сокращению общего чис-
ла трудовых пенсионеров. 
Только за прошлый год 

отмечается уменьшение 
пенсионеров по инва-

лидности и потере 
главы семьи на 

23 265 человек, 
отмечает экс-
перт. 
– По данным 
Госкомстата, 
– отметил он, 
– за прошед-
шую пятилетку 
из года в год 
уменьшается 
количество 
граждан, полу-
чающих пенсии 
и пособия по 
инвалидности.  

Скажем, за 2019-
2023 годы име-
ющих право на 
пенсию по инва-
лидности стало 
меньше на 32,5%, 
а получающих по-
собие по инвалид-
ности – на 10,6%. 
Тенденция к сни-
жению была осо-
бенно выражен-
ной в 2021-2022 
гг. Чтобы выяс-
нить причины 
этого, потребуется 
более детальное 
изучение, считает 
эксперт. 

64%
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Реальные плоды реформ 
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устойчивый рост 
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Вугар Байрамов 



В нашей практике кон-
троль ограничен или 
же слишком мягок. 
Этим исправно пользу-
ется предприимчивый 
бизнес, чем во многом 
и вызван его расцвет. 
По словам опрошен-
ных экспертов, обычно 
граждане закладывают 
в ломбарде драгоцен-
ности и получают лишь 
30-40% их рыночной 
стоимости. Как пра-
вило, дельцы редко 
уклоняются от однажды 
принятого правила. Так 
что оставьте надежду 
получить заем больше 
принятой суммы. Нужно 
еще понимать, что усло-
вия кредитов под заклад 
и процентные ставки 
устанавливает владелец 
бизнеса, и никакие госу-
дарственные структуры 
ему в этом не указ. 
Несмотря на все недо-
статки и откровенные 
риски, учреждения для 

выдачи ссуд 
под залог 
имущества 
все еще 
пользуются 

широким спросом, го-
ворит глава правоза-
щитной организации 
«Союз свободных по-
требителей» Эюб Гу-
сейнов. По его уточне-
нию, сейчас ситуация в 
этой сфере улучшилась, 
если сравнивать с поло-
жением девятилетней 
давности. Ломбарды в 
отличие от многих дру-
гих сфер относительно 
успешно справлялись с 
волнами мировой эко-
номической нестабиль-
ности.
Действительно, в те годы 
из-за финансовых слож-
ностей банки ужесточи-
ли требования к заемщи-
кам. К тому же прирост 
ломбардов в столице 
имел непосредственное 
отношение к ограниче-
нию потребительского 
кредитования коммер-
ческими банками. Но и 
это не вся правда… Часто 
именно банки финанси-
ровали деятельность та-
ких заведений, попросту 
сворачивая кредитова-
ние в тень ломбардного 
бизнеса. Ведь в отличие 

от банка в ломбар-
де заем обеспечен 
залогом, а значит, 
множество усло-
вий для выдачи 
займа уже опуска-
ется. В том и за-

ключалось конкурентное 
превосходство данных 
услуг перед любым дру-
гим видом кредитова-
ния, считает глава ССП.
– Но эти преимущества 
стали проблемой, – по-
ясняет правозащитник. 
– Ведь в условиях отсут-
ствия должного уровня 
контроля и привычного 
для банков риск-менед-
жмента заемщики часто 
неверно оценивают свои 
возможности по соблю-
дению сроков и выплате 
процентов. А рисковать 
им приходится личным 
имуществом. Что ка-
сается выкупа залога, 
люди несут в ломбарды 
свое золото и получают 
на руки наличность. 
Они надеются вернуть 
заклад, оплатив свой 
долг, но нередко такие 
надежды остаются лишь 
в мечтах. Правовая сто-
рона этого дела 
хромает, да 
и заклю-
чаемые в 
ломбардах 
договоры 
не отлича-
ются юри-
дической 
силой. 

В список главных пред-
метов, которые сдают 
в ломбарды клиенты, 
традиционно входят 
ювелирные изделия: 
цепочки, кольца, серьги. 
Как отмечает наш собе-
седник, дельцы частень-
ко намеренно занижают 
стоимость закладыва-
емого имущества. По 
его оценкам, заем там 
обычно многократно 
меньше стоимости зало-
га. Примечательно и то, 
что оценивает рыночную 
стоимость заклада заин-
тересованная сторона в 
лице владельца или ра-
ботника ломбарда. Поэ-
тому неудивительно, что 
драгоценности принима-
ются по заниженным це-
нам, а клиенту выдается 
лишь небольшая часть 
реальной стоимости его 
имущества. 
– Но и это еще полбеды, 
– говорит Э.Гусейнов. – 
В условиях ограниченно-
го контроля нет никаких 
гарантий вернуть залог 
после оплаты долга. 
Предприимчивый вла-
делец может сменить 

арендованное 
помещение 

и даже 
вовсе за-
крыться. 

Спрос на услуги ломбардов продол-
жает демонстрировать завидную 
стабильность. Их повышенная актив-
ность напрямую связана с более лег-
ким, по мнению пользователей этих 
услуг, оформлением долга. Доста-
точно расстаться на время с залогом 
– обычно это фамильные драгоцен-
ности, преимущественно золото. А 
после, заплатив набежавший процент 
и основную сумму кредита, клиент 
получает назад свое имущество. 

КАК ЭТО РАБОТАЕТ 
Обычно о преимуществах ломбардов 
рассуждают граждане, не попадав-
шие в сети виртуозного бизнеса. Для 
несведущих схема работы ломбардов 
как будто ясна: заложил драгоцен-
ности, пусть и за треть цены, а после 
взял деньги и вернул ссуду с про-
центами. Схема получения кредита 
в такой организации привлекает 
простотой, отсутствием контрактов и 
очередей, что манит граждан, не име-
ющих представления о подводных 
камнях этого бизнеса.
Но важно понимать некоторые ню-
ансы. В отличие от рядовых посети-
телей, эксперты отмечают серьезные 
риски для заемщиков и зачастую не 
самые выгодные условия. Посколь-
ку, во-первых, стоимость долга в 
ломбарде обычно значительно выше 
затрат по банковскому кредиту и го-
довая ставка может достигать 60%. А 
во-вторых, отдав в залог ювелирные 
изделия, особенно заклад на крупную 
сумму, нет полной уверенности, что 
удастся вернуть имущество обратно. 
По этой причине иные парламента-
рии и представители местного экс-
пертного сообщества заговорили о 
необходимости ужесточить контроль 
за ломбардами в законодательной и 
исполнительной плоскости. Немало 
говорится и о целесообразности ли-
цензирования этого вида деятельно-
сти, усиления электронной системы 
регистрации и надзора. Поскольку 
все это поможет защитить права 
наших граждан, не без основания 
считают авторы таких заявлений и 
предлагают приглядеться к между-
народной практике. Во всем мире 
ломбарды считаются коммерческими 
организациями. Естественно, дея-
тельность этого бизнеса регулируется 
законами и профильными госструк-
турами. 

РУКАВИЦАХ? 
ЛОМБАРД В ЕЖОВЫХ 
РУКАВИЦАХ? 
ЛОМБАРД В ЕЖОВЫХ 
УСЛОВИЯ КРЕДИТОВ ПОД ЗАКЛАД И ПРОЦЕНТНЫЕ СТАВКИ УСТАНАВЛИВАЕТ САМ ВЛАДЕЛЕЦ БИЗНЕСА
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ТАМИЛА ХАЛИЛОВА

Ломбарды небезопасны для клиентов 
– несмотря на высокий спрос, регу-
лирование этой сферы оставляет же-
лать лучшего. Туда чаще обращаются 
не располагающие официальным до-
ходом граждане, поскольку этот 
формат услуг обходится без 
белой зарплаты и остально-
го набора требований. 

Предприимчивый бизнес Без гарантий 

30-40%

Эюб Гусейнов60%

обычно граждане заклады-
вают драгоценности 
и получают лишь 

стоимости

годовая ставка 
может достигать



НЕ В ГОРЕНЕ В ГОРЕ
И РАДОСТИИ РАДОСТИ

Психиатр и психотерапевт Эльдар 
Хагверди подчеркнул, что разводы 
чаще возникают из-за недостаточной 
осознанности и готовности к браку. 
– Важно ведь не только испытывать 
чувства, даже такие сильные, как лю-
бовь, но и понимать, что брак требует 
совместных усилий и работы над от-
ношениями. Открытость и честность в 
общении играют важную роль в пре-
дотвращении многих проблем. Нужно 
стараться разрешать конфликты на 
ранней стадии. Также необходимо со-
хранять поддержку и уважение друг к 
другу, признавая личные границы и по-
требности супруга. Совместные занятия 
могут укрепить эмоциональную связь. 
Немалый риск развода при втором 
браке связан с тем, что супруги порой 

переносят в него незавершенные кон-
фликты из первого союза. Это создает 
напряжение и мешает развитию здоро-
вых отношений. Кроме того, наличие 
детей от первого брака и связанные с 
этим эмоциональные и финансовые 
проблемы также могут усложнять 
отношения.
По словам Э.Хагверди, нужно также 
учитывать влияние определенных 
аспектов патриархального общества. 
Одним из серьезных препятствий на 
пути к благополучию молодой семьи яв-
ляется так называемый «родительский 
вопрос». Родительские интервенции 
сопряжены с инфантильностью, 
незрелостью и зависимостью 
молодоженов, что ослабляет их 
способность к самостоятель-

ному принятию решений, в том числе 
и в семейной жизни. Они могут испы-
тывать бессознательную потребность 
продолжать угождать родителям, а не 
строить свои собственные, независимые 
отношения. Родители же вместо того, 
чтобы заняться собственной жизнью, 
живут проблемами детей, видя в них 

продолжение своей судьбы. 
Вмешиваясь в дела своих 

взрослых чад, они фак-
тически препятствуют 
их личностному росту и 
формированию устой-

чивых отношений, 
мешают семье 

развиваться 
автономно.

Еще одним 

важным проявлением патриархальных 
устоев и ключевым механизмом разво-
дов является гендерное неравенство. 
В нашей стране, где супруги юридиче-
ски равноправны, роль и обязанности 
женщин в семье часто определяются 
традиционными ожиданиями, а не лич-
ными предпочтениями или возмож-
ностями. Такие гендерные стереотипы 
приводят к подавлению индивидуаль-
ности и накоплению бессознательных 
конфликтов, которые рано или поздно 
находят выход в виде разочарования, 
недовольства и в конечном итоге раз-
вода. 
Но хотя современные браки действи-
тельно сталкиваются с серьезными вы-
зовами, это не значит, что они 
обречены на неудачу.

После веселой свадьбы и роман-
тичного медового месяца новои-
спеченная супружеская пара по-
гружается в будни, рутину и быт. 
Когда есть взаимные чувства, 
одинаковые взгляды, желание 
быть вместе и в горе, и в радости, 
совместная жизнь может быть 
долгой и счастливой. Но сейчас 
все больше союзов распадается, 
не дотянув и до пятилетия. 
За шесть месяцев этого года в 
стране зарегистрировано 10 430 
разводов. Их уровень составил 2,1 
на 1000 человек, не изменившись 
с прошлого года. То есть почти 
каждый второй брак в Азербайд-
жане завершается разводом.
Это может произойти из-за по-
спешного вступления в брак, ино-
гда по воле родителей, семейного 
насилия, проблем с алкоголем 
и наркотиками, финансового 
фактора, измен. Положительный 
момент: развод перестал воспри-
ниматься как крест на жизни, 
женщины больше не боятся 
разрывать отношения. 
Отрицательный – 
обе стороны часто и не 
пытаются провести 
работу над ошибками, 
а рубят сплеча даже 
из-за мелочей. Видя 
вокруг себя неудачные 
примеры, многие молодые, 
как, впрочем, и уже довольно 
зрелые люди не спешат связы-
вать себя узами Гименея. 

В Азербайджане институт семьи традиционно 
играл большую роль. Но времена меняются. 
Сейчас в брак стали вступать позже, более того, 
неуклонно растет число тех, кому он вообще не 
нужен. С чем же связана такая тенденция?

Во всем мире 
возраст бра-
чующихся 
идет вверх, 
и у нас на-
блюдается 
та же тен-
денция. Да 
и в целом 
отноше-
ние к ин-
ституту 
семьи 
начало 
ме-
няться: 
все 
больше 
тех, кто 

не рассма-
тривает его 

как обязатель-
ный. Нести 
за кого-то 
финансовую 
и моральную 
ответственность 
в современном 

нестабильном 
мире все сложнее, 

а быть одному вро-
де проще. Но при-

чины у всех разные.
– Мама и сестра за 
меня переживают: 
скоро 35, а ни жены, 
ни детей. Все пытают-
ся мне кого-то сосва-
тать. А недавно узнал, 
что они даже решили 
дать объявление от 
моего имени в соцсети 
о поиске невесты. Сна-
чала разозлился, потом 
посмеялся. Меня и так 
все устраивает. Если бы 
родители не давили, 
требуя внуков, было 

бы вообще хорошо, – 
поделился холостяк Эльмар 

Гасанов. 
А вот 37-летняя Кямаля Алиева 

признает, что одно время очень хо-
тела создать семью, но подходящий 
человек так и не встретился, а сей-
час уже привыкла к одиночеству, да 
и сложно кому-то довериться. 
Те, у кого не сложился первый брак, 
боятся наступить на те же грабли. 
Для многих препятствие в финан-

сах. Сейчас большинство хочет жить 
отдельно, а обзавестись собственным 
жильем довольно проблематично, 
да и с работой не у всех дела обстоят 
гладко. А еще прекрасный пол не-
редко обвиняет мужчин в отсутствии 
серьезности, а те в свою очередь се-
туют на то, что женщины стали мер-
кантильными. Как бы то ни было, 
статистика говорит сама за себя: за 
этот год в стране зарегистрировано 
22 250 браков. Количество их на 
каждую тысячу человек населения 
снизилось с 4,8 до 4,4 по сравнению 
с аналогичным периодом 2023-го. 

ИНСТИТУТ СЕМЬИ ЖИВ
Социолог Умай Ахундзаде, 
занимающаяся исследованием во-
просов семьи и гендера, отметила, 
что в 2005-2014 годах в стране было 
заключено большое количество бра-
ков. Дело в том, что тогда доля воз-
растной группы, только вступившей 
в брачный возраст, была высокой. 
Затем ситуация изменилась из-за 
уменьшения числа граждан этой 
возрастной категории. Причина – 
в снижении уровня рождаемости в 
стране. 
Говоря о разводах, она подчеркнула, 
что, например, в 2014 году в стране 
их было меньше, но и браков тоже. 
В 2021-м их число существенно вы-
росло, но до того был зафиксирован 
свадебный бум. По ее свидетельству, 
во многих странах цифры выше, чем 
у нас. Например, в России – 3,9 на 
1000 человек. 
То есть говорить о кризисе инсти-
тута семьи в Азербайджане нельзя. 
Она по-прежнему для многих очень 
важна, но необходимо усилить меры 
по оказанию психологической и 

социальной помощи 
семьям, пере-

живающим 
непростые 

времена. 
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ЕЛЕНА МАЛАХОВА

10 430
 в Азербайджане 
зарегистрировано

6За                         месяцев

разводов

Эльдар Хагверди 

НАШИ ГРАЖДАНЕ СТАЛИ РЕЖЕ ЖЕНИТЬСЯ, А ВОТ РАЗВОДЯТСЯ ПО-ПРЕЖНЕМУ ЧАСТО

Родительская интервенция и гендерные стереотипы

К ответственности совсем не готовы 

4,4с

4,8
до

на 1000
человек  
количество 
браков 
снизилось 



По словам директора увашского 
государственного театра кукол, за-
служенного работника культуры РФ 
и увашской Республики Елизаветы 
Абрамовой, город ебоксары стал 
объединяющим пространством, а 
детско-юношеская библиотека – 
одной из площадок, где участники 
смогли обмениваться культурным 
опытом.
z Подобные фестивали помогают 
вовлечь в творчество особенных 
детей, способствуют их социализа-
ции. Они становятся более раско-
ванными, у них развивается такая 
же хорошая память, как у профес-
сиональных актеров, – поделилась 
собеседница.
На фестиваль приехали творческие 
коллективы из Москвы, Белгород-
ской, Владимирской, Волгоград-
ской, Ростовской, Ульяновской, 
Ярославской областей Краснодар-
ского края, Башкортостана, Марий 
Эл, Татарстана, Мордовии, Удмур-
тии, а также из стран ближнего 
зарубежья – Казахстана и Азербайд-
жана.
Нашу страну на мероприятиях, в 
которых принимали участие более 
150 человек, представляли директор 
Нахчыванского государственного 
театра кукол имени М.Т.Сидги на-
родный артист Азербайджана ир-
зад Абуталыбов, а также известный 
детский писатель и драматург, член 
союзов писателей и журналистов 

нашей страны, замдиректора изда-
тельства Elm Национальной акаде-
мии наук Вугар Хагвердиев. По 
приезде из ебоксар он встретился 
с нашим корреспондентом и поде-
лился своими впечатлениями.

НОВЫЕ ПЕРСПЕКТИВЫ 
СОТРУДНИЧЕСТВА
z Похоже, тематика и програм-
ма фестивалей были довольно 
насыщенными?
z Совершенно верно. В этом году 
мероприятия были посвящены 
225-летию со дня рождения Алек-
сандра Пушкина, 80-летию со дня 
снятия блокады Ленинграда и 
555-летию города ебоксары. 
За время фестиваля мы посмотре-
ли более 20 спектаклей, провели 
множество встреч, получили не-
сколько наград, приобрели новых 
друзей, обменялись опытом, от-
крыли новые перспективы сотруд-

ничества, а замечательные спек-
такли, представленные в рамках 
мероприятий, подарили зрителям 
волшебный праздник и положи-
тельные эмоции.
Помимо этого, мы посетили На-
циональную и Республиканскую 
детско-юношескую библиотеки, 
где состоялась встреча деятелей 
культуры и искусства увашии и 
Азербайджана и за круглым столом 
собрались известные писатели, поэ-
ты, драматурги, журналисты.
Заинтересовала нас и Лабора-
тория детского и подросткового 
чтения #Знай итай, которая 
успешно решает задачу по привле-
чению к чтению подрастающего 
поколения, объединяя при этом 
образовательный и культурный 
потенциал библиотеки. Для юных 
читателей проводятся творческие 
мастер-классы, театрализованные 
и кукольные представления, встре-
чи с интересными людьми, занятия 
по изучению чувашского языка и 
мультанимации.
z Что вас особенно впечатли-
ло?
z резвычайно любопытными мне 
показались экспонаты тематических 
инсталляций «История русской 
письменности», «Сказка» и «Сказки 
нашего края», а также берестяные 
грамоты, клинописные и восковые 
таблички, копии страниц рукопис-
ных книг, магнитный театр и много-
численные наглядные материалы о 
русском алфавите. 

14 ТВОРЧЕСТВО

ГАЛИЯ АЛИЕВА

В чувашской столице Чебоксары (РФ) завершилось два масштабных меж-
дународных культурных мероприятия – IX образовательный театральный 
фестиваль-форум для особенных зрителей «Одинаковыми быть нам 
необязательно» и V фестиваль театров кукол «Карусель сказок». 

z Особое внимание было 
уделено также предме-
там, характерным для 
чувашского региона. Сре-
ди них – вышитые по-
лотенца, национальные 
костюмы, украшения и 
ткани, а также уникаль-
ная галерея волшебных 
предметов из чувашских 
народных сказок.
z А какой спектакль 
вы выбрали для пока-
за российскому зри-
телю?
z Один их главных ор-
ганизаторов фестивалей 
– увашский государ-

ственный театр кукол, 
и фестивали, проводи-
мые им, уже получили 
широкое признание в 
российском театральном 
сообществе кукольни-
ков и на постсоветском 
пространстве. Поскольку 
в этом году одним из 
основных направлений 
были площадные спек-
такли о праздниках, 
мы представили на суд 
зрителя постановку по 
моей пьесе «Мальчик 
с волосами сямяни» в 
постановке ирзада 
Абуталыбова. 

z О чем эта пьеса?
z Сюжет ее таков: до 
праздника остался один 
день, однако маленькая 
девочка Аян не успела 
подготовить один из 
главных атрибутов Но-
вруза – ростки пшеницы, 
олицетворяющие обнов-
ление природы, достаток 
и изобилие в доме. Она 
сидит в своей комнате 
и грустит, а дедушка 
Новруз тем временем 
видит это в волшебном 
зеркале и посылает ей 
с весенней ласточкой 
небольшой мешочек 

пшеницы. Аян высыпает 
содержимое на тарелку, 
поливает – и происходит 
чудо: пшеница букваль-
но на глазах прорастает, 
и из-под нее появляется 
мальчик-волшебник с 
волосами сямяни. Он 
переносит девочку в 
волшебный мир, где 
ребят ждут захватываю-
щие приключения, им 
предстоит спасти Кечала 
и Кесу – неотъемлемых 
персонажей Новруза, 
которых похитила ведь-
ма Нослу, не желающая 
прихода весны.

Этот сюжет будет поня-
тен всем детишкам, не-
зависимо от того, знают 
они наши традиции или 
нет. Весьма красноре-
чиво эту мысль выразил 

ирзад Абуталыбов: 
«Мы живем под одним 
небом и решаем одни 
задачи на благо под-
растающего поколения. 
Несомненно, литерату-
ра и искусство способны 
сплотить людей и на-
ции».
z Вы по базовому об-
разованию филолог?
z Нет, я выпускник 
факультета прикладной 
математики Днепро-
петровского госуни-
верситета (Украина). 
Карьеру свою начинал в 
Институте математики 
и механики тогдашней 
НАНА, затем работал в 
аппарате президиума 
академии. С 2021 года 

занимаю должность 
замдиректора академи-
ческого издательства 
Elm, являюсь автором 
порядка 30 книг сказок 
и детских пьес, а так-
же художественных и 
мультипликационных 
сценариев.
z Что труднее писать 
– сказки или детские 
пьесы?
z Думаю, сказки, потому 
что на основе одной из 
них можно написать де-
сятки пьес.
z Кто ваш первый 
читатель?
z Мои первые читатели 
– это члены моей семьи 
и дети моих друзей, 
приятелей, соседей, 
родственников. 
Я всегда учитываю их 
мнение и вношу необ-
ходимые поправки, пре-
жде чем сказка выйдет 
в печать.
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ЕСЛИ ЗАПАДНАЯ МЕДИЦИНА СТАВИТ ЦЕЛЬЮ ЛЕЧЕНИЕ, ТО ТРАДИЦИОННАЯ КИТАЙСКАЯ – ИСЦЕЛЕНИЕ

АКУПРЕССУРА

ЕСТЬ ПРЕДЛОЖЕНИЯ
l Можно ли в Азер-
байджане найти 
специалистов по 
альтернативной ме-
дицине, и вообще, 
насколько развита у 
нас эта сфера?
l Видел в интернете 
рекламу китайской 
клиники, которая про-
водит сеансы иглотера-
пии. Но в целом наша 
страна пока далека 
от желаемого уровня 
интереса к альтерна-
тивно-комплементар-
ной терапии. Правда, 
молодежь к этому 
более открыта. Пе-
риодически я по соб-
ственной инициативе 
организую семинары 
в Баку. Последний 
раз вел семинар по 
кинезиологии для вра-
чей-физио-
терапевтов в Центре 
физиотерапии и реа-
билитации, в котором 
приняли участие око-
ло 40 врачей.
Отмечу, одного обу-
чения недостаточно. 
Если человек не будет 
применять свои зна-
ния, он все забудет. 
А в Азербайджане, к 
сожалению, трудно 
набраться практики, 
так как пациенты 
скептически относят-

ся к альтернативной 
медицине. Но эта тен-
денция наблюдается 
не только в Азербайд-
жане – согласно стати-
стике, во всем мире из 
10 пациентов только 
1,5 приходит к специа-
листу, практикующему 
альтернативную ме-
дицину. И то в самую 
последнюю очередь, 
когда уже не осталось 
надежды на конвенци-
ональную западную.
В мае текущего года 
мы совместно с Цен-
тром реабилитации 
спортсменов обраща-
лись в Минспорта с 
предложением прове-
сти в Баку семинары. 
Как правило, спорт-
смены задействуют 
только определенную 
группу мышц, что 
создает мышечный 
дисбаланс и приводит 
впоследствии к болям 
и травме. Поэтому им 
необходимо регуляр-
ное кинезиологическое 
обследование, которое 
даст намного больше 
информации о состо-
янии мышц, нежели 
МРТ. Я подробно рас-
писал план мероприя-
тий, но, к сожалению, 
ответа от министерства 
до сих пор не пришло.

Наш соотечественник Шахин Ахмедов, профессор медицинского 
факультета одного из университетов Северного Кипра, около 30 лет 
практикует иглотерапию и кинезиологию. В интервью «Каспию» он 
рассказал о преимуществах традиционной китайской медицины.

К ЗДОРОВЬЮ ЧЕРЕЗ 
ИГЛОТЕРАПИЮ

!
!

РАНЬШЕ ОБРАЩАЛИСЬ ТОЛЬКО С 
БОЛЯМИ, А СЕГОДНЯ – 
И ПО ЭМОЦИОНАЛЬНЫМ 

ПРИЧИНАМ, ПРОБЛЕМАМ С ЖКТ... 

В 9 СЛУЧАЯХ ИЗ 10 
НУЖНО ЛЕЧИТЬ МЕСТО, 
КОТОРОЕ НЕ БОЛИТ

Шахин Ахмедов опубликовал более 
50 научных работ, 10 из которых 
включены в престижный индекс 
Web of Science. В свободное время 
занимается плаванием, практикует 
тайцзицюань и цигун. 
l Как вы увлеклись альтерна-
тивной медициной?
– После окончания Азербайджан-
ского государственного медицин-
ского института я работал анестези-
ологом-реаниматологом в Баку. В 
1988 году продолжил образование в 
аспирантуре Всесоюзного научного 
центра хирургии в Москве. Там я 
заинтересовался иглотерапией как 
методом лечения боли и прошел 
соответствующие курсы.
В 1993 году уехал на Северный Кипр 
работать анестезиологом в государ-
ственной больнице, забросив на 
какое-то время иглотерапию. В 1997 
году начал преподавать в универ-
ситете анатомию и кинезиологию, 
а в 2001-м благополучно завершил 
серию экзаменов для заочного по-
лучения лицензии врача США. Уже 
будучи гражданином Северного 
Кипра, я решил открыть в Никосии 
свою клинику. Там я снова начал 
применять иглотерапию. Когда 
прошел курсы по прикладной ки-
незиологии в Украине, передо мной 
открылись еще более широкие 
возможности. Эта наука позволяет 
через мануальноe мышечное те-
стирование определять состояние 
нервной системы и искать причины 
нарушения в ее работе.
l Какие симптомы указывают 
на необходимость обраться к 
иглотерапевту?

l Раньше обращались только с бо-
лями, а сегодня – и по эмоциональ-
ным причинам, проблемам с ЖКТ 
и т.д. Главное, чтобы проблема 
была функциональной. Если же она 
структурная, в короткий промежу-
ток времени ожидать эффекта от 
иглотерапии не стоит.
В английском языке есть поня-
тия treatment (лечение) и healing 
(исцеление). Западная медицина 
ставит своей целью лечить боль-
ного, а традиционная китайская 
– исцелить его. Как правило, ко 
мне обращаются люди, которым 
не помогло традиционное лечение. 
Врачи, практикующие 
западную медицину, 
порой не могут помочь 
пациенту, потому 
что лечат место, 
которое болит. 
Я вас удивлю, 
но в 9 случаях 
из 10 нужно, на-
оборот, лечить 
место, которое 
не болит. Дело 
в том, что зача-
стую здоровое 
место берет 
на себя работу 
другого, которое 
отказалось функ-
ционировать, и 
эта дополнительная 
нагрузка приводит 
к болям. 
К примеру, недав-
но у меня была 
пациентка, 
которая 
жалова-
лась на боль 
в колене. В итоге 

проблема оказалась не в колене, а 
в тонком кишечнике. После игло-
терапии в этой зоне боль в колене 
исчезла.
l Какие ощущения испытыва-
ют пациенты во время сеанса 
иглотерапии и как вы помога-
ете им преодолеть страх?
l Слово «игла» звучит страшно, 
на деле же она больше похожа на 
иголочку (улыбается). В 90-е годы, 
когда я только осваивал эту сферу, 
иглы были толстыми, их кипятили 
после каждого применения. Конеч-
но, были проблемы с внедрением в 
кожу – пациентам было неприятно. 
Сейчас же иголки одноразовые, 
тонкие, поэтому боли особой нет. 
Но человек испытывает определен-

ные ощущения, 
что говорит об 
эффективно-
сти терапии. 

На кончиках 
пальцев, на 

внутренней 
стороне ног и 
рук ощуще-
ния бывают 
сильнее, так 
как эти части 

тела наиболее 
чувствитель-

ны. Если же че-
ловек испытыва-
ет сильный страх 
перед иглами, 
ему лучше отка-
заться от этой 
терапии. Когда 
ты против че-
го-то менталь-
но, должного 
эффекта не 
будет.

l Можно ли чем-то 
заменить иглоте-
рапию в домашних 
условиях?
l Я периодически про-
вожу в Турции очные 
и онлайн-семинары по 
акупрессуре (точечный 
массаж), нацеленные 
именно на то, чтобы 
обучить людей в до-
машних условиях ока-
зывать себе помощь. 
Из-за таких недомога-
ний, как простуда, го-
ловная боль, бессонни-
ца, запоры, усталость, 
боли в суставах, люди, 
как правило, не обра-
щаются к врачу и тем 
самым ухудшают каче-
ство жизни. Участники 

семинара в рамках 
теорий традиционной 
китайской медицины 
учатся ставить диа-
гноз, находить нужную 
точку и локализовать 
ее. Найдя точку, нуж-
но ее помассировать 
или просто придавить 
кончиком карандаша. 
Также можно накле-
ить на нее перцовый 
или даже обычный 
пластырь, но под 
ним должно быть, к 
примеру, зернышко 
риса, чтобы создава-
лось давление. Все это 
можно самостоятельно 
делать дома и полу-
чать эффективный 
результат.

Как правило, 
ко мне 

обращаются 
люди, 

которым 
не помогло 

традицион-
ное лечение

ЛЯМАН ВЕЛИЕВА
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ПРЕМЬЕР-ЛИГА АЗЕРБАЙДЖАНА: 

Недавно стартовавший новый сезон 
в Премьер-лиге Азербайджана по футболу 
уже преподнес некоторые сюрпризы. Единственный настораживаю-

щий фактор – что в межсезонье 
«Карабах» фактически не про-
извел ни одного крупного транс-
фера. Из новичков стоит отметить 
лишь хорватского вратаря Фаби-
ана Бунтича. Агдамцы вернули 
еще одного голкипера – Шахруд-
дина Магомедалиева и молодого 
форварда Мусу Гурбанлы, которые 
минувший сезон провели в Турции 
и Швеции соответственно. 
Аналогичная ситуация сложилась и 
у бакинского клуба «Зиря», который 
также набрал шесть очков и имеет 
одну игру в запасе. Подопечные Ра-
шада Садыхова на старте разгромили 
«Сабаил» со счетом 4:1, а также одо-
лели крепкий «Сабах», забив в ворота 
соперника два безответных гола. 
Как и в прошлом сезоне, «Зиря» будет 
вести борьбу за призовые места, особенно 
если вспомнить, что команда традицион-
но мало пропускает в свои ворота. В про-
шлом сезоне клуб стал лучшим по количе-
ству пропущенных голов. К тому же «Зиря» 
впервые в своей истории вышел в раунд 

плей-офф квалификации Лиги конфе-
ренций и вполне способен преодолеть 
последний барьер в лице «Омонии» 
и выйти в основной раунд Еврокубка. 

К тому же в межсезонье в команду 
вернулся грузинский форвард 
Давит Волкови. 
Также с двух побед стартовал 
«Сумгайыт», одолевший «Кя-
паз» (2:0) и «Сабаил» (2:1) и 
проигравший «Туран Товузу» 
(0:1). Хотя в отношении «хи-
миков» пока сложно сказать, 
что команда будет в этом 
сезоне бороться за призовые 
места: клуб не смог значи-
тельно усилить свой состав, да 
и с основными конкурентами 
еще не играл. А вот кто точно 
разочаровал на старте сезона, 
так это бакинский «Нефтчи», 
который в первых трех турах 
заработал лишь два очка. В 
первых двух «нефтяники» 
сыграли вничью с «Туран То-
вузом» (0:0) и «Сабаилом» 
(1:1) и потерпели поражение 
на своем поле от «Сабаха» 
со счетом 0:2. 

В национальном первенстве сыгра-
но три тура, и главным открытием 
старта чемпионата стал клуб «Туран 
Товуз». Региональная команда, 
завершившая прошлый сезон на 
6-м месте в турнирной таблице, не-
ожиданно для многих возглавила ее, 
набрав 7 очков. 
В первом туре национального первен-
ства «Туран Товуз» сыграл вничью с 
бакинским «Нефтчи». А во втором – то-
вузцы одержали победу с минимальным 
счетом над «Сумгайытом», единствен-
ный гол на счету Хаяла Наджафова. В 
третьем же туре «Туран» нанес поражение 
гянджинскому «Кяпазу», забив в ворота 
соперника три безответных мяча. 
Стартовый успех товузского клуба во 
многом объясняют привлечением в меж-
сезонье опытного российско-туркменского 
специалиста Курбана Бердыева, которого 
можно назвать самым возрастным (71 год) 
тренером в Премьер-лиге страны. Выиграв 
в свое время российскую премьер-лигу у ка-
занского «Рубина», он наверняка знает, как 
приводить к успеху клубы, которые не явля-
ются главными фаворитами национальной 
лиги. 
К.Бердыев не стал радикально менять 
состав, произведя лишь точечные усиле-
ния, что также повлияло на результаты 
команды на старте сезона. Впрочем, 
основные испытания для «Туран 
Товуза» еще впереди. Уже в 
четвертом туре подопечных 
Курбана Бердыева будет экза-
меновать 11-кратный чемпи-
он Азербайджана «Карабах». 
Это будет центральным 
матчем четвертого тура, и 
по его итогам в субботу либо 
«Туран» упрочит свое лидер-
ство, либо «скакуны» сместят 
товузцев с первой строки. 
Если в Лиге чемпионов у «Ка-
рабаха» возникли сложности, то 
в национальном первенстве у 
действующего чемпиона все в 
порядке – на старте агдамцы 
обыграли «Кяпаз» со счетом 
3:0 и «Араз-Нахчыван» – 4:1. 
При этом команда имеет еще 
одну игру в запасе – ее матч с 
«Шамахой» перенесен из-за ев-
рокубковых матчей. 

Прошлый сезон «черно-белые» про-
валили, заняв лишь пятое место и 
оставшись без еврокубков. После чего 
«Нефтчи» расстался с опытным черно-
горским тренером Миодрагом Божови-
чем и даже сменил руководство своей 
команды. Летом ее возглавил другой 
опытный специалист, из Украины – 

Роман Григорчук, но пока у него не все 
получается, его подопечные распола-
гаются на непривычном седьмом месте 
в турнирной таблице. Это явно не то 
место, которое должен занимать клуб 
уровня «Нефтчи», в ближайших турах 
подопечным Григорчука придется 
сильно постараться, чтобы выправить 

положение. В целом Премьер-лига 
Азербайджана по футболу только 
набирает обороты, и в последующих 
турах еще многое может измениться. 
К тому же в азербайджанском футболе 
еще открыто трансферное окно, и клу-
бы пока могут усилить составы, хотя в 
большинстве своем команды заверши-

ли комплектацию. Главная же интри-
га, впрочем, как и в прошлом сезоне: 
сможет ли кто-то составить в этот раз 
достойную конкуренцию агдамскому 
«Карабаху»? Возможно, субботний 
матч между командами Гурбана Гурба-
нова и Курбана Бердыева даст ответ на 
этот вопрос... 

«НЕФТЧИ» ПРИДЕТСЯ СИЛЬНО ПОСТАРАТЬСЯ


